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El ingenuo,
el dictador y
el autócrata
Opina especialista de la UdeG

Los niños de y en la calle,
víctimas del neoliberalismo

Eva Loera / maevaXV@hotmail

Antes de 1985 el fenómeno era
prácticamente inapreciable en la
zona metropolitana de Guadalajara.

“Existía la mendicidad infantil, pero no era
tan frecuente ver a los niños en los cruceros,
mercados y autobuses. El fenómeno se disparó
hace quince años”, señaló Jaime Raúl Parra
Estrada, investigador del Departamento de
Desarrollo Social, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH).

Los niños de y los que trabajan en la calle,
son las víctimas inocentes del sistema
neoliberal.

Un pequeño que trabaja en la
calle gana entre 50 y 90 pesos
diarios, ingreso importante
para muchas familias, de
manera que si dejaran de
hacerlo, afectaría la economía
de estas.

Continúa en la pág.  ☛   4

La considerable reducción de árboles y
superficies acuáticas, además del incremento de
edificios, ha propiciado la resequedad del aire y
el descenso de humedad en el ambiente.

Guadalajara avanza
hacia un calor seco

Págs. 14  y 15

La selección
mexicana, con

pocas
esperanzas

para el
mundial
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CRITERIO

Cuba y la política exterior foxista
¿Cómo avanzar en nuestros intereses bilaterales y en nuestras relaciones con los demás países,
sin ser meros subordinados de las posturas estadunidenses? He ahí la principal contradicción

que aparece como irresoluble en el marco de una política exterior arrogante de cara a la
sociedad nacional, desdeñosa de la crítica de la oposición, poco diplomática y hasta mentirosa

representada por el secretario de Relaciones Exteriores.

Jorge Abel Rosales Saldaña*

La escalada de agravios entre el
gobierno de La Habana y el de México,
son consecuencia de la nueva definición
por la que ha optado el presidente
Vicente Fox en su política externa.

En efecto, la sarta de majaderías y
mentiras, de incidentes graves y el
creciente conflicto diplomático entre
México y Cuba –que se ha
personalizado en el canciller Castañeda
y llegado a un punto de ruptura– está
ligado a la prioridad que se le atribuye
a la defensa de los derechos humanos,
al logro de un mayor activismo en los
foros mundiales y a la necesidad de
mejorar la imagen de México, aspectos
que constituyen la parte medular de la
nueva estrategia externa del gobierno
de Vicente Fox.

El cambio en la relación política con
el régimen de Fidel Castro es el punto
principal de esa redefinición, porque
tiene un significado especial de cara a
los temas de la agenda sexenal y a las
aspiraciones de una parte de la sociedad
mexicana ante Estados Unidos.

Es claro que al gobierno federal le
interesan no tanto las relaciones
políticas, ni siquiera el logro de una
mayor diversificación de las relaciones
económicas, sino un acuerdo sobre
migración, acabar con la certificación
sobre el tema del narcotráfico, una
actualización del TLC y la solución de
algunas controversias comerciales.

Particularmente, lo que al gobierno
más le interesa en el corto plazo es
afianzar mercados y atraer inversiones
productivas que generen empleo y
salarios, aspectos en los que Cuba no
es importante para el país. Mientras
que a mediano plazo, el gobierno de
Fox cree, con cierta ingenuidad, que
puede crearse una comunidad
económica en América del Norte, en
la que México sea el socio
latinoamericano exclusivo. Con tal
estrategia, la identificación con Cuba
aparece como un estorbo por su
antinorteamericanismo y
«tercermundismo», mientras que las
aspiraciones del gobierno mexicano
son “de primer mundo”, sin antes
superar la asimetría en el ingreso y
los grandes rezagos sociales, ni mucho
menos reconocer las diferencias
históricas y culturales que nos
distinguen de Estados Unidos.

Sin embargo, tales prioridades y
expectativas de la política externa

encarnan una paradoja difícil de
resolver para el gobierno mexicano.
En primer lugar, porque sigue
vigente una definición constitucional
sobre los principios que se deben
observar en las relaciones externas
(respeto a la soberanía, no
intervención, cooperación, etcétera
y la doctrina Estrada) y, en segundo
término, porque para el logro de las
metas frente a Estados Unidos se
impone un descarnado pragmatismo
político derivado de la gran
interdependencia social y
económica, y de la alta dependencia
que observa México en términos
financieros y tecnológicos.
Interrelación que limita la autonomía
de México para desempeñar el papel
de liderazgo al que aspira el
presidente Fox y para alcanzar
incluso éxitos en la propia agenda
bilateral.

Pero, ¿cómo avanzar en nuestros
intereses bilaterales y en nuestras
relaciones con los demás países, sin
ser meros subordinados de las
posturas estadunidenses? He ahí la
principal contradicción que aparece
como irresoluble en el marco de una
política exterior arrogante de cara a
la sociedad nacional, desdeñosa de
la crítica de la oposición, poco
diplomática y hasta mentirosa
representada por el secretario de
Relaciones Exteriores.❖

* Profesor-investigador del
Departamento de Estudios
Ibéricos y Latinoamericanos.
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ANGUSTIA UNIVERSITARIA

Me encontré a Paty en las escaleras de la Universidad.
A pesar de que hacía solo cuatro meses que no la
veía, no me contuve y la abracé como si hubieran
pasado muchos años sin verla.

Los temas no variaron: titulación, servicio social,
trabajo y sueldo; elegimos hablar del servicio social,
y realmente me asombró.

Resulta que Paty había sido explotada durante
dos años en una conocida empresa. Dos años sin
pago. Recuerdo su ilusión cuando entró a trabajar y
orgullosa decía que no importaba el sueldo, que lo
indispensable era aprender. A pesar de pasársela
dormida durante las clases de las primeras horas y
tener que repetir dos materias por cuestión de faltas,
su ánimo no decaía. Cuando creyó aprender y ser
capaz de recibir una merecida remuneración, habló
con los encargados de la empresa y lo que recibió
fue un rotundo no.

Paty se desilusionó y dijo que no volvería a
trabajar sin pago. Ahora pensaba distinto y hasta
dudaba de haber elegido la carrera correcta. “¿Cuánto
tiempo hay qué esperar para recibir un sueldo o para
que valoren tu trabajo?”, comentaba en la hora de
los descansos, y su preocupación la deprimió durante
el semestre. Se volvió inseguridad a la hora de pedir
trabajo y lo peor, dudó de su capacidad. Su desilusión
se agravó en las aulas de clase y se notó en sus
calificaciones. De ser la alumna más brillante, se
convirtió en la estudiante más apática del grupo. Su
enojo fue descubrir la diferencia de realidades que
existen en el salón de clases y el ámbito laboral. La
angustia de Paty fue en aumento.

Cuando estaba a un paso de graduarse recibió
su asignación de servicio social. Con la
desilusión a cuestas, decidió que sería bueno ocupar
sus tardes en otro tipo de actividad, que no le
recordara su mala experiencia. La asignaron a un
puesto en un área que no conocía, pero que
definitivamente tenía que ver con su carrera.

Después de tanto preguntarlo y escuchar a mis

compañeros, creo que el azar, el destino o un ser divino
decide la experiencia que vivirá cada estudiante al prestar
el servicio social.

Me alegro por Paty, que después de terminar este
trámite se tituló y le ofrecieron trabajo. Hoy percibe un
buen sueldo, tiene un horario accesible y hace uso digno
del título que a veces suele convertirse en el adorno
más caro de la casa.❖

Luis Fernando Serrano García.

EN LA ESCUELA DE MÚSICA SÍ
ENSEÑAN LO QUE ES LA MÚSICA

Soy alumna de la Escuela de Música y no estoy de
acuerdo con la manera en cómo fue orientado el artículo
referente al aniversario de la escuela, escrito por Ricardo
Ibarra y publicado el 8 de abril.

Me parece bien que estos alumnos hagan ver la
falta de espacios para interpretar las corrientes
alternativas que a ellos les gustan. Es justo que expresen
su inconformidad. Pero ellos dejaron ver un panorama
de la educación musical muy ajeno al que yo y muchos
de mis compañeros concebimos. Lo peor es que
Ricardo no quiso ver más allá de lo que César el “Socio”
y Horacio del Río, le dijeron.

Yo apenas curso el cuarto semestre y le puedo
decir a Ricardo, a César y a Horacio, que se debe
conocer la evolución de la música, los estilos que han
surgido y las obras, para poder ofrecer a tu generación
la música nueva, para no caer en el error de creer que
has compuesto algo nuevo, cuando en otro tiempo ya
fue hecho, o conocer cuando se copia inconscien-
temente.

Sí hay músicos renombrados en el ámbito nacional:
prueba de ello es Ramón Vargas, tenor, que para la
crítica internacional es el mejor del mundo en este
momento.

En la escuela sí enseñan lo que realmente es la
música. Conoces todos los sonidos, los ritmos, los
reguladores que dan expresividad, etcétera. Todo, para
que tú como artista desarrolles el tipo de música que

quieras, con la ventaja, todavía, de que la puedes
escribir y con esto tu obra logre trascender en el
tiempo. Claro, todo esto si asistes a tus clases de
solfeo (lo que creo que estos muchachos no hacen,
y si lo hacen, no han tomado conciencia de lo que se
les está brindando).

Sí te enseñan tus raíces: para eso tenemos
materias como música mexicana, en las que ves el
origen y desarrollo del folclor mexicano, no solo en
música, sino también en las artes. En otras materias
se estudian obras mexicanas.

Sí existe en las fuentes musicales de México,
música con corrientes como el fandango, el
huapango y las danzas folclóricas. Las encuentras
en la biblioteca de la escuela y hasta en el repertorio
de la Orquesta filarmónica de Jalisco. Obras de M.
Ponce, Carlos Chávez, Silvestre Revueltas, Pablo
Moncayo, etcétera, llevaron el folclor mexicano a la
música sinfónica, cuando estaba olvidado por el
propio pueblo.

No entiendo cómo se quejan de que no nos
enseñan nuestras raíces, cuando ellos mismos hablan
del nacionalismo como algo que pasó y no tiene
nada que ver con la actualidad. ¿No se dan cuenta
que mucha de nuestra identidad como mexicanos se
desarrolló en ese movimiento?

César comete otro error al decir que “la cuestión
del músico está olvidada”. ¿Entonces, para él un
músico es aquel que se mueve en la calle, en fiestas
y conciertos masivos? Esto es lo más práctico, dice
él. Tal vez, porque se cierra a unas cuantas corrientes
musicales y menosprecia las que no son de su época.

Definitivamente ese artículo comenzó hablando
de “el ejercicio musical fuera del programa
educativo”, y terminó como una crítica infundada al
mismo, que dejó mal a la Escuela de Música y a la
música misma.❖

Nélida Sierra Pérez.

Urge a las universidades
resolver pago de pensiones

Es urgente crear alternativas para el
financiamiento del pago de pensiones y
jubilaciones en las universidades antes
de que el problema haga crisis, afirmó
el Rector general de la UdeG, José
Trinidad Padilla López.

La Universidad de Guadalajara
para este año, comentó, tiene que erogar
200 millones de pesos para cubrir sus
compromisos  en este renglón.

Pero, expuso que el problema
para el pago de pensiones y jubilaciones
no es exclusivo de las universidades,
sino de varias instituciones por lo que
no descarta que tenga que intervenir el
Congreso y, quizá, crear un fondo para
garantizar estos recursos.

“Hay muchas propuestas que se
están haciendo, pero las realidades
concretas de cada universidad son
distintas”, explicó, “hay universidades
que con eso (aumentar la edad para la
jubilación) resuelven ya el problema.

“Pero hay otras que no, que
necesitan hacer reformas a su
normatividad, hay otras que necesitan
recursos extraordinarios para poder
fondear de alguna manera remanentes o
rezagos que tengan, hay otras que
seguramente no tienen el problema tan
grave y con contratar ISSSTE o IMSS
con eso lo resuelven”, subrayó.❖

Texto extraído del periódico Mural, del 22
de abril de 2002. Declaraciones del
licenciado José Trinidad Padilla López,
Rector general de la Universidad de
Guadalajara.
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Gabriel Torres Espinoza*
gabtorre@fuentes.csh.udg.mx

Las relaciones México-Cuba han llegado
al plano de la intolerancia. Después de
semanas de polémica por lo sucedido
en la cumbre de la caridad de los países
ricos, una llamada telefónica privada,
grabada y publicada (al menos se sabe,
por una de las partes) dejó a
consideración de los que escuchamos
una impresión sobre lo ocurrido entre
el dictador de La Habana y el presidente
de México, aconsejado por el autócrata
secretario de Relaciones Exteriores.

Analizando lo ocurrido (no se
descarta otro episodio), se
identifican los siguientes
acontecimientos importantes:

Primero. Una llamada de un jefe
de Estado a otro, que se realiza en el
carácter de “amigo”, que solicitó
favores personales; favores que
benefician a un tercer amigo
involucrado: el presidente Bush, otro
jefe de Estado. Todo indica que el
presidente mexicano confunde las
relaciones de política exterior
mexicana con amistades personales,
mezcla las peticiones de Estado como
de “amigos” o simple y sencillamente
usa la hipocresía personal (quién le
va a creer a Fox que consideraba
sinceramente a Fidel Castro su
amigo) para intentar resolver

Este ha creado un contexto en el que los pequeños
resultan el sector más vulnerable, señaló María
Rita Chávez Gutiérrez, investigadora del CUCSH.

Chávez Gutiérrez dijo que las condiciones
de pobreza en las que el neoliberalismo arroja
a muchos mexicanos, no dejan a muchas
familias más que la opción de mandar a sus
niños a buscar el sustento diario a la calle.

“Los ideólogos del neoliberalismo consideran
que el desempleo y la pobreza son fenómenos
normales. Por lo tanto, los permite y establece
ciertos paleativos para equilibrar al sistema”.

El Fondo Monetario Internacional y el
Banco Interamericano de Desarrollo destinan
recursos para ayudar a los niños que viven en
la calle y a los que trabajan en esta.

Dijo que era difícil que México se mantuviera
al margen del neoliberalismo y que cambiar de
sistema no resultaba una solución viable.

“Encontrar una salida no es fácil, porque
aunque se empleen más recursos en capacitar

Viene de la pág.  ☛   1

SOCIEDAD

Los niños de...
y educar a los ciudadanos, qué puede hacerse
si no se generan los empleos suficientes y con
salarios acordes para mejorar los niveles de
vida de la población”.

INSTITUCIONES PÚBLICAS COMO EL
DIF

Para la investigadora del CUCSH, da la
impresión que atacar los problemas que
generan los niños que trabajan y viven en la
calle, no es una de las prioridades del DIF.

“No creo que instituciones como el DIF
no se den cuenta que detrás de muchos niños
que trabajan en las urbes, están sus padres. El
cincuenta por ciento de las familias de los
niños que laboran en la calle y los que viven
en ella, los explotan”.

Un pequeño que trabaja en la calle gana
entre 50 y 90 pesos diarios, ingreso
importante para muchas familias, de manera
que si dejara de trabajar, afectaría la economía
familiar.

Denunció que cotos de poder que existen
en muchas instituciones no gubernamentales
enfocadas a paliar el problema que generan
los niños que viven y los que trabajan en la
calle, no permiten avances para disminuirlo.

“Tal parece que no tienen interés en que
el problema desaparezca, porque quieren
seguir recibiendo recursos de organismos
internacionales”.

“Esto suena lógico: si desaparecen los
niños de la calle, de dónde van a sacar recursos
para mantenerse”.

Es necesario que los organismos
internacionales encargados de financiar a las
instituciones no gubernamentales que
atienden a los niños que trabajan y a los que
viven en la calle, busquen que las mismas
pongan todo su esfuerzo en disminuir el
fenómeno y no en mantenerlo.

La investigadora propuso que
“instituciones públicas, privadas y de
educación superior hagan un proyecto
conjunto para ayudar a los niños de la calle y

los que trabajan en la misma, porque juntos
podremos tener grandes progresos”.

Con la académica coincidió, en parte,
Jaime Raúl Parra Estrada, al afirmar que
“las acciones de las inst i tuciones
responsables de tratar de reducir el
problema, son todavía inconexas.
Encontramos diversos modos de atender a
los niños de la cal le, tantos como
instituciones enfocadas a atenderlos”.

Esto no quiere decir que todas deben
uniformarse y seguir solo el programa, por
ejemplo, que tiene el DIF, es decir, deben unir
esfuerzos para combatir el problema.

María Rita Chávez descartó el mito de que
el trabajo infantil de los niños que laboran en
las medianas y grandes urbes, palie la pobreza
extrema.

“Ellos viven ya en esa situación. Su trabajo
no les ayuda a salir de ella, sino solo a
sobrevivir. Desde el punto de vista social estos
chicos no aportan gran cosa a la economía
de un país”.❖

INTERNACIONAL

El ingenuo...
Viene de la pág.  ☛   1

problemas entre naciones.
En cualquiera de estas hipótesis,

el hecho es en sí mismo lamentable
y hasta bochornoso.

Segundo. Un presidente que
organiza una reunión de jefes de
Estado e intenta persuadir a una de
las partes de que se abstenga de
“agredir” a su histórico adversario, en
un intento desesperado por evitar que
el Rey de la fiesta (su amigo Bush) se
sienta incómodo con la presencia o
discurso de su adversario cubano (“y
te retiras para que me dejes el viernes
libre”). Una reunión de jefes de Estado
no debe ser organizada como si se
tratara de un cumpleaños entre
menores de edad, que requieren de
cierta vigilancia a su conducta para
garantizar el éxito de la fiesta, pues
de hacerlo, se pasa de anfitrión a tutor.

Tercero. El formato previsto para
la Cumbre por el secretario general de

las Naciones Unidas y aceptado por el
gobierno de México, incluía discursos
en que los Jefes de Estado mostrarían
su posición respecto a los problemas
de la pobreza mundial. La presencia
de Fidel Castro en la cumbre pretendía
justamente eso: mostrar una visión
distinta de los problemas que originan
la pobreza extrema y la explotación
del hombre por el hombre. Castro
debía, como jefe de Estado antagónico
a la primera potencia mundial, jugar
su rol en esa cumbre; se trataba
justamente de alentar una discusión que
necesariamente debería ser
heterogénea, como efectivamente
sucedió.

En un sistema democrático a eso
se le reconoce con el nombre de
pluralismo. Vergonzosamente
Vicente Fox intentó impedirlo;
primero, buscando la forma de que
Castro no asistiera (no hay cuartos,

los problemas de seguridad y otros
argumentos absurdos que esgrimió)
y posteriormente pidiéndole que se
retirara lo más pronto posible para
no coincidir con el invitado de
honor: Bush.

Cuarto. La conversación “de
amigos”, en la que siempre se refirió
Fox a Castro tuteándolo, mientras el
cubano le respondía de “Usted”,
evidenció la falta de cautela, astucia,
cortesía, educación y diplomacia que
deben caracterizar a un auténtico jefe
de Estado en su trabajo. Las palabras
del presidente Fox parecían surgidas
de una plática entre arrieros (como
buen ranchero me acuesto temprano);
se demostró que la vulgaridad de un
igualado no se supera con una
elección. En ocasiones queriendo
darle instrucciones y en otras tratando
de negociar con Castro su conducta
(de lo que podría hablar y de lo que

no), penosamente nuestro presidente
irradió ingenuidad.

Sin duda que constituye un hecho
grave que se divulgue una plática
pactada como privada, pero ¿había
otra forma de que la opinión pública
y el Congreso conociera lo que
efectivamente sucedió en esa
conversación? Cuando un jefe de
Estado calumnia a otro, diciendo
públicamente que no dijo lo que dijo,
¿es pertinente mantener en secreto
una prueba que demuestra
fehacientemente lo contrario? Como
jefe de Estado cubano, ¿Castro debía
aceptar con su silencio una versión
distinta a lo que se le solicitó?

Finalmente, ¿no se ha preguntado
por qué no salió Fox a interrumpir la
programación de televisión en cadena
nacional para propinar otro discurso
a la población, como cuando
pretendió regañar al Senado de la
República? ¿El caso era menor o no
lo ameritaba? Mientras Castro
traicionó la confianza de un supuesto
amigo (Fox), el presidente mintió al
Congreso de la Unión, a la comunidad
internacional y al pueblo de México.

Un dictador astuto y peligroso, un
presidente ingenuo y vulgar, un canciller
autócrata y soberbio protagonizaron un
capítulo, el más vergonzoso entre los
gobiernos de dos pueblos a los que una
larga historia los une.❖

* Analista político.
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SALUD

Enfermedades prevenibles
afectan a jornaleros agrícolas
Una investigación del CUCS,
apoyado por el Conacyt, SEP,
gobiernos municipales y el
programa Progresa, advierte que
de 625 niños menores de seis
años, más de 70 por ciento están
desnutridos y 99 por ciento
padece varios tipos de parásitos.

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

Enfermedades prevenibles, como infecciones
de las vías respiratorias, afectan a los
jornaleros agrícolas sin que ellos lo sientan,
pues creen estar sanos, afirma el doctor Marco
Antonio Castillo Morán, profesor investigador
del Departamento de Salud Pública, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud.

“Son varios los años que llevamos estudiando
a los jornaleros contratados para la zafra de caña
u hortalizas, en poblaciones como Autlán,
Casimiro Castillo, El Grullo, Tamazula, Tala, Villa
Corona y Tolimán.

“La intención es encontrar los perfiles
epidemiológicos y su relación con las interven-
ciones de la comunidad y el gobierno”.

El equipo de investigación lo integran la
doctora Luz Elena Ureña Carrillo y la maestra
Anita Plascencia, profesoras e investigadoras del
Departamento de Salud Pública.

“Entre la gente, por lo general, la concepción
de enfermedad está influida por su manera de
vivir. Hemos encontrado una percepción normal
sobre enfermedades prevenibles, evidencia que
nos sugiere la posibilidad de rescatar conceptos
generados por las personas, de vincularlos a los
que poseen los operadores de servicios de salud,
a fin de conjugar ambos y tener un concepto
compartido”.

Existen problemas de gastroenteritis y
situa-ciones que implican la salud mental, pues
hay un alto índice de alcoholismo. En cuanto
al compor-tamiento, el elemento sociocultural
tiene relación con la conducta individual y la
que poseen los administradores de los
albergues, donde la infraes-tructura sanitaria
guarda enormes deficiencias.

“Ellos creen estar sanos, y sin embargo, al
hacer indagaciones de perfil epidemiológico,
encontramos altos niveles de desnutrición”.

De 625 niños menores de seis años, más de

70 por ciento están desnutridos, si consideramos
su peso y talla.

“Encontramos prevalencia de parasitosis
intestinal en más de 90 por ciento de los infantes,
y 99 por ciento padece poliparasitosis, es decir,
varios tipos de parásitos.

“Hemos titulado a nuestro cuerpo académico
‘Epidemiología y política social’. Una línea
importante es la epidemiología sociocultural, pues
queremos determinar la relación entre los
aspectos clínicos de los padecimientos y el
comportamiento de las poblaciones.

“Creemos que para establecer adecuados
indicadores de salud, tal variable debe quedar
incrustada en un tronco que hable en términos
de calidad de vida.

“Hemos hecho intervenciones comunitarias.
En la actualidad hacemos un seguimiento en 36
localidades, con igual número de municipios, donde
existe un diagnóstico sobre el comportamiento
salud enfermedad y el diseño de una intervención
integral, con base en las propuestas de la gente”.

En diferentes fases de la investigación, el
proyecto ha recibido apoyo del Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología (Conacyt), de la Secretaría
de Educación Pública, de los gobiernos
municipales y del programa federal Progresa, con
el cual trabaja en la actualidad.❖

FORO

Menos empleos y poco seguros

Eva Loera / maevaXV@hotmail.com

C ada vez son generados menos
empleos en México. Una de las
causas es el surgimiento de nuevas

tecnologías, que en lugar de mejorar la calidad
de los productos, se utilizan para desplazar
mano de obra, afirmó Salvador Carrillo
Regalado, profesor investigador del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA).

El surgimiento de nuevas tecnologías y la
reorganización de la producción, que tiende
a utilizar menos jornaleros para una mayor
cantidad de trabajo, es responsable de que los
empleos en el campo se agoten, lo que a nivel
mundial está generando problemas sociales
en las ciudades, por el desplazamiento de la
población del campo a las urbes grandes y
medianas.

“Ante la situación en el campo, los
campesinos mexicanos emigran a las ciudades
medias, las cuales están registrando niveles
de crecimiento muy dinámico, que nada tiene
que ver con la tasa de crecimiento por
natalidad”.

Otro sector productivo que tiende a reducir
su mano de obra es el manufacturero.

En el caso del comercio informal,
generador importante de empleo, sus niveles
de crecimiento se mantienen constantes al
paso de los años.

Los empleos del comercio que tienden a
crecer, pertenecen al sector informal de la
economía.

“La tasa de crecimiento de los ocupados
en el comercio informal es más acelerada que
en las grandes cadenas comerciales”.

¿ILEGITIMIDAD DEL ESTADO?

Hay una tendencia a nivel nacional a
flexibilizar las relaciones laborales, lo que ha
ocasionado que los empleos generados ya no
sean estables, como en el pasado.

Durante los setentas y parte de los
ochentas, los empleados podían hacer carrera
dentro de una empresa. Ahora ya no.

“Los trabajadores ocupados se sienten con
un pie en el mercado laboral. Un caso típico
es el empleo generado en muchas de las
instituciones bancarias, que no son
permanentes, porque después de un tiempo
corren al personal para que no genere
antigüedad”.

Esta inseguridad en el trabajo pone en
entredicho la legitimidad del Estado, ya que
lo hace con base en la democracia. “De qué
sirve, si permite vivamos en una sociedad de
riesgo”.

El grupo más afectado por el desempleo,
es el de los jóvenes, y lo paradójico resulta
que ellos en su mayoría llevaron al triunfo a
Vicente Fox.

Los empleos inseguros representan para

Durante los setenta y parte de los ochenta, los
empleados podían hacer carrera dentro de una

empresa. Ahora ya no. “Los trabajadores ocupados se
sienten con un pie en el mercado laboral”.

la población económicamente activa en
México un grado mayor de explotación, bajos
salarios y caer de manera intermitente en el
desempleo, lo que repercute en la calidad de
vida.

PRIMER FORO DE EMPLEO

Con el fin de identificar las necesidades del
sector productivo en materia de fuerza laboral
calificada y actuar con pertinencia en la
formación de recursos humanos, se realizará
el Primer foro del empleo en Jalisco:
tendencias, coyuntura y planeación, el jueves
2 de mayo, de las 9:00 a las 15:00 horas, en
el auditorio del Centro de Recursos
Informativos (Ceri), ubicado en el núcleo
Belenes.

El evento es organizado por el Consejo
Social de la Universidad de Guadalajara, y en
él participarán representantes de la Secretaría
del Trabajo, gobiernos municipales de la zona
metropolitana de Guadalajara, El Salto,
Tequila, Zapotlanejo, Tlajomulco y Tepatitlán,
entre otros.

Para mayor información, los interesados
pueden comunicarse a los teléfonos 38 25
92 92, 38 26 79 45 o escribir al correo
electrónico lecastillo@redudg.udg.mx.❖ Constantes los niveles de crecimiento del comercio informalA
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PSICOLOGÍA

“Las nanas” de los niños
Eduardo Carrillo

Muchos menores de edad, de o en la
calle, se integran a bandas de
delincuentes, lo que demuestra que

está cambiando el papel que desempeñaban
los niños dentro de la sociedad, señaló la
maestra Silvia Valencia Abundis, directora de
la División de Disciplinas para el Desarrollo,
Promoción y Preservación de la Salud, del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud.

Muchos infantes cuyos familiares trabajan,
son educados por medios como la televisión,
los videojuegos, los amigos, lo que ocasiona
en ellos nuevas conductas, comentarios y
comportamientos.

Valencia Abundis destacó que prohibir no
es una forma de educar, puesto que en la medida

Muchos infantes cuyos familiares trabajan, son educados
por medios como la televisión, los videojuegos, los
amigos, lo que ocasiona en ellos nuevas conductas,

comentarios y comportamientos.

que el niño escapa de esta autoridad, organiza
su vida con grupos de delincuentes o se expresa
de manera agresiva, raya bardas, etcétera.

“Teorías cognoscitivas y psicológicas
enfocadas al estudio de los niños han
demostrado que sus etapas tempranas logran
asimilar información del ambiente social,
familiar y afectivo en el que se desarrollan. Estas
percepciones lo conformarán en un futuro”.

Con relación a la denuncia de abusos o
violaciones contra niños, aseguró que hace falta

cultura al respecto, además de que no existen
cifras de ello, puesto que los afectados son
incapaces, en la mayoría de los casos, de lograr
que las instituciones reconozcan su denuncia.

Comentó que otro problema es que los niños
no son creídos por los padres si denuncian
abusos de parte de familiares o amigos cercanos.

En el DIF existe la Procuraduría para la
defensa del menor y la familia, la que acepta
llamadas de niños y los ayuda a llevar un
proceso judicial. En pocas ocasiones las madres

acuden con sus hijos a instituciones como el
Hospital Civil, para los mismos efectos, porque
existe poca cultura de la denuncia.

“Los niños son actores, no sujetos, por lo
que debemos acercarnos a ellos para dialogar,
conocer sus problemas. Más ahora, cuando
existen varios tipos de familias y no somos una
sociedad estable. Para establecer una relación
con los niños no solo se requiere obligarlos a
hablar, sino estar atentos para cuando ellos
quieran hacerlo”, concluyó la universitaria.

El maestro Jesús Gómez Fregoso,
investigador del Departamento de Estudios e
Investigaciones Jurídicas, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, coincidió en que lo complicado
de la vida moderna ha ocasionado que el niño
esté muy desprotegido.❖

Mariana González / Ricardo Ibarra

Las reformas a la constitución mexicana para
reconocer los derechos de los pueblos indígenas,
efectuadas el año pasado por el Congreso de la
Unión, no han cumplido las expectativas ni
demandas de estos grupos, indicó el investigador
de la Unidad de apoyos a comunidades
indígenas, de esta casa de estudios, Samuel
Salvador Ortiz, al participar en el Foro de análisis
sobre la reforma indígena, que organizó la
Federación de Estudiantes Universitarios, del 24
al 26 de abril, en el Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades.

“La reforma no respalda la labor de las
autoridades tradicionales de los huicholes,
mucho menos su gobierno interno”.

El presidente de la FEU, Ricardo
Villanueva, apuntó que es necesario olvidar
oportunismos políticos y llevar las necesidades
de los indígenas al centro de la discusión
nacional, a fin de darles solución.

FORO

Urge reconocer los derechos
indígenas

“Si se quieren mejorar las condiciones de
vida de los indígenas, no basta con la buena
voluntad, sino que es necesario atender sus
requerimientos”.

El presidente del consejo de Mayores en la
comunidad de Amatitán, Jalisco, Juan
Prudencio, aseguró que los indígenas seguirán
en la lucha por el reconocimiento de su dignidad
y sus derechos, plasmada en la ley de la
Comisión de concordia y pacificación (Cocopa).

El rector del CUCSH, Juan Manuel Durán
Juárez, afirmó que la UdeG, por el
compromiso que tiene con la sociedad, debe
ser la institución que propicie el diálogo sobre
los problemas agudos de dichas comunidades,
a fin de generar propuestas para la reforma
de la ley indígena.

Al finalizar el foro, el 26 de abril, se efectuó
una marcha de protesta en el centro de la
ciudad, donde presentaron algunos de los
acuerdos y conclusiones, así como un concierto
masivo en la explanada de la plaza Liberación.❖
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El desabasto de agua, riesgos y amenazas naturales, la contaminación del medio,
la degradación de los recursos y los conflictos en los límites territoriales entre
municipios o estados, encontrarán algunas alternativas de solución gracias a los
resultados del convenio de colaboración que firmaron la Universidad de
Guadalajara y el Instituto de Información Territorial del Estado (IITE).

Dicho convenio está encaminado a elaborar proyectos conjuntos de
investigación y procesar información geográfica que favorezca la implantación
de políticas de ordenación y planificación territorial, que propicien un desarrollo
sustentable.

Así mismo, trabajarán en la asesoría y capacitación de investigadores y
personal de ambas instituciones, mediante talleres, cursos y diplomados, que
permitan un mejor manejo de las técnicas de información del territorio.

En la firma estuvo presente el Rector general de la esta casa de estudios,
licenciado José Trinidad Padilla López, y el director del IITE, Alfonso González
Velasco.

UdeG firmó convenio de
colaboración de intercambio de

información territorial
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ENCUESTA

Imagen pública de la Universidad de Guadalajara

Maestra Cecilia Soraya Shibya Soto*

En fecha reciente, el Centro de Estudios
Estratégicos para el Desarrollo (CEED),
del Centro Universitario de Ciencias

Sociales y Humanidades, realizó un estudio
de opinión sobre la imagen de la Universidad
de Guadalajara.

El estudio se efectuó entre universitarios y
población abierta de la zona metropolitana
de Guadalajara. Interrogó a una muestra
representativa de estudiantes, trabajadores y
profesores de las preparatorias y centros
temáticos de la Universidad, así como a los
habitantes mayores de 18 años del área
metropolitana de la ciudad. A los primeros se
les entrevistó en su escuela de pertenencia,
mientras que a los segundos en la vía pública.
El número de casos fue de 1,172 y 699,
respectivamente.

El estudio arrojó una opinión
mayoritariamente favorable hacia la
Universidad, tanto entre los universitarios
como ciudadanos en general. En promedio,
el 57 por ciento de todos los entrevistados
mencionó tener una “buena” opinión sobre
la institución, mientras que el 24 por ciento
declaró una posición más neutral, descrita
como “ni buena ni mala”. La tabla siguiente
muestra los valores alcanzados para cada
opción y muestra:

¿Qué opinión le merece la Universidad
de Guadalajara?

UdeG    Población ZMG
Excelente  13.1 12.7
Buena  60 54.1
Ni buena
ni mala  24 23.7
Mala  1.9 4.7
Pésima  0.7 0.9
Ns/nc  0.4 3.9

La opinión de los universitarios es
ligeramente más favorable hacia la institución
que la obtenida en la población abierta. De
los universitarios, vale la pena comentar que
los estudiantes, trabajadores y académicos de
los centros metropolitanos tienen mejor
opinión que sus contrapartes de las
preparatorias: el 67 de los primeros
manifestaron tener una buena opinión frente
al 53 por ciento de éstos últimos.

Esto no necesariamente indica una
opinión negativa hacia la institución por parte
de las preparatorias. Puede significar la
existencia de un mayor número de
“indecisos”, que elige una posición neutral
para calificar a la universidad. Esto se puede
inferir así si tenemos en cuenta que el número
de quienes eligieron el calificativo “ni buena
ni mala” en las preparatorias, duplica el de
los centros metropolitanos, con porcentajes
de 34 y 16 por ciento, respectivamente.

La opinión positiva sobre la universidad
también se advierte en aspectos particulares
de la institución. Al pedirles que asignaran una
calificación de 0 a 10, donde 0 es pésima y
10 excelente, los entrevistados, tanto
universitarios como ciudadanos en general,
asignaron en promedio 7.2 puntos
porcentuales para todos los aspectos:

Udeg Población
ZMG

Enseñanza 7.75 7.92
Investigación 7.45 7.86
Difusión cultural 7.35 7.9
Aulas 6.39 7.16
Laboratorios 6.63 7.34
Programas
deportivos 5.67 7.25
Administración 6.27 7.27
Calidad de
los maestros 7.5 7.62
Promedio 6.9 7.5

Como se aprecia en la tabla, la opinión de
los universitarios es ligeramente menos positiva
que la de los ciudadanos comunes. Los aspectos
que menores puntajes obtienen entre los
universitarios son los programas deportivos, la
administración, las aulas y los laboratorios. Por
contrapartida, las funciones docentes y de
investigación son las más apreciadas.

El estudio de opinión del CEED también
se interesó por identificar los medios de
información sobre la Universidad a que recurre
su comunidad y la sociedad, así como el peso
específico que tiene cada uno de  ellos. Para
medir esta variable, se preguntó a los
entrevistados por cuál medio se habían
enterado del reciente informe de actividades
del Rector general. Los resultados obtenidos
se presentan a continuación:

Udeg % Población
ZMG %

Televisión 17.1 35.8
Radio 15.6 25.3
Periódico 17.1 14.7
Gaceta
Universitaria 30.7 13.7
Internet 6.5 3.2
Otros
(maestros,
trabajo,
asistió...) 13.1 7.4

Las respuestas de los habitantes adultos de
la ZMG responden genéricamente a lo que
reiteradamente arrojan los estudios sobre
medios: la televisión tiene una posición de
dominio indiscutible en el panorama de las
fuentes de acceso a la información.

Es muy diferente la situación respecto a
los universitarios: el principal medio de
acceso a la información de la Universidad
es la gaceta. Sin duda, la amplia circulación
que tiene el órgano de difusión de la
Universidad y la renovación de su contenido
contribuyen a este posicionamiento.

El peso de la prensa escrita también es
significativo en la comunidad universitaria, pues
podría estar compitiendo con la televisión como
medio para conocer lo que pasa en la Universidad.

En definitiva, según se desprende de los
resultados de estas encuestas, la Universidad
de Guadalajara tiene un amplio
reconocimiento entre su comunidad y la
sociedad. Esto, sin duda, es un activo valioso
para continuar mejorando su funcionamiento
y elevar la calidad de su desempeño.❖

*Jefa de la Unidad de actitudes y
valores, del Centro de Estudios
Estratégicos para el Desarrollo (CEED).
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El CUCBA tiene 36 hectáreas para
expandirse

Luego de 26 años de pedir al gobierno
federal los terrenos aledaños al Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), para su
ampliación, la Universidad de Guadalajara
recibió en días pasados más de 36
hectáreas que incrementarán la extensión
de este campus universitario.

Por medio de la expropiación que
efectuó el gobierno del estado a los ejidos
de Nextipac, municipio de Zapopan, el
CUCBA logró la posesión de los terrenos
mediante el pago de una indemnización
que rebasa los nueve millones de pesos.

Durante las firmas de los trámites
legales estuvieron presentes Arturo
Quintero Peña, comisionado por la
Secretaría de la Defensa Agrícola; el
representante del gobierno del estado,
Ramón Longoria Cervantes; el presidente
de la comisaría ejidal, Porfirio Ortega
Álvarez y el rector del CUCBA.

Algunos de los planes para estos terrenos
son construir instalaciones acuícolas,
estanques, pozos pecuarios, invernadero,
estación agroclimatológica y algunos otros
prototipos de desarrollo, como una planta
para producir abono con lombrices.❖

Nueva revista especializada en
geografía

El Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial, adscrito al Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), de la UdeG,
presentó el primer número de su revista
Geografía y ordenación territorial, mediante
la cual pretende difundir los resultados de
investigación y artículos de opinión
referentes a esta disciplina.

La licenciada Celina Gómez Contreras,
directora de dicha publicación, comentó
que esta revista dará cabida no solo a
investigadores, sino también a los
interesados en temas geográficos, ya que
existe interés por parte de los estudiantes
en participar en este tipo de actividades.

Pretenden difundirla
internacionalmente, por lo que enviarán
algunos ejemplares a otras universidades
e institutos de investigación de países como
Estados Unidos y España.

Los interesados en adquirirla pueden
acudir al Departamento de Geografía, la cual
por el momento no tiene ningún costo.❖

Advierten sobre plantas peligrosas

Alrededor del cinco por ciento de los niños
que ingresan al Hospital Civil “Doctor Juan I.
Menchaca”, son intoxicados por plantas. Por
esta causa llegan entre 150 y 250 infantes al
año, aseveró el doctor en toxicología Álvaro
Barriga Marín, jefe del servicio de urgencias
pediátricas de este nosocomio.

Barriga Marín comentó que estos casos
de intoxicación son frecuentes en niños, ya
que por curiosidad ingieren las plantas. Sin
embargo, aunque existe riesgo de
morbilidad, pocos fallecen, expresó durante
una rueda de prensa para difundir los
riesgos que representan algunas plantas
con principios tóxicos.

El especialista en etnobotánica Héctor
Luquín Sánchez, del Centro Universitario de
Ciencias Biológicas y Agropecuarias,
expresó que no debemos satanizar la
práctica herbolaria por el mal uso que le
puedan dar, sino, más bien hay que educar
a la población sobre las características de
las plantas, y sensibilizar a los comerciantes
y potenciales consumidores.❖
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Abogados deben replantear un código ético

El clientelismo y el
amiguismo siguen
vigentes en la
procuración de justicia.

Armando Ramírez Fregoso

Es indispensable generar una
nueva cultura de la legalidad,
en la que los ciudadanos

conozcan a fondo sus derechos, y
los abogados realmente sean éticos,
concluye, en su trabajo de
investigación en la Universidad de
Guadalajara, el maestro Mario
Gerardo Cervantes Medina,
profesor de la Preparatoria 6 de esta
casa de estudios.

Más allá de la justicia.
Influencia de las relaciones
clientelares y de corrupción en
la procuración y administración
de la justicia en material penal
de Guadalajara, es el título de la
tesis para obtener el grado de
maestro, presentada por este
egresado de la otrora Facultad de

Derecho, de la Universidad de
Guadalajara.

En general, su trabajo indaga las
prácticas comunes en la procuración
y administración de justicia: esa de dar
y recibir dádivas, la del cohecho en sus
dos modalidades, el soborno y la
extorsión. Y también el amiguismo que
impera en estos ámbitos.

Para efectuar su investigación,
Cervantes Medina entrevistó a 24
personas, doce de ellas del poder
ejecutivo (seis a ministerios públicos y
seis a agentes de la policía
investigadora). Otras seis a jueces del
fuero común en materia penal (poder
judicial) y la misma cantidad a abogados
litigantes en esa especialidad.

La principal conclusión de este
trabajo, cuya investigación se llevó más
de dos años, es que existe la costumbre
de pedir favores y cumplirlos, con base
en un código no escrito, que admite el
clientelismo como una cuestión
común.

“Eso es lo más grave, porque podrá
haber cambios de secretarios de
Seguridad Pública, de procurador, de
partidos políticos, pero es más

complejo que poner o quitar gente, el
problema es de cultura.

“Aquí se maneja desde el punto
de vista weberiano: una doble moral,
un doble discurso. El funcionario
como procurador o agente del
Ministerio Público, dice estar a favor
de que la ley sea pronta, expedita,
gratuita y que la procuración de justicia
sea eficaz, pero en la práctica vemos
que los expedientes caminan rápido
o no (según convenga)”.

En términos llanos, el amiguismo
es cosa cotidiana en la procuración de
justicia, y agrega que a eso habrá que
añadir los actos de corrupción.

“También está la relación clientelar
corrupta, que es otra red. Hay quienes
nada más utilizan al amigo y después
viene otro favor de regreso. En este
otro caso, se dan y aceptan
gratificaciones o dádivas. Hay quienes
sí le entran a ambas cosas”.

Señala que es necesaria una nueva
cultura de la legalidad, en la que los
ciudadanos conozcan más sus
derechos y que los exijan.

“Se necesita una labor de
educación cívica. También que los

abogados se replanteen un código
ético. Es necesario cambiar su
mentalidad”.

Dice que esto debe darse desde el
aula, lugar en el que es común escuchar
a los profesores asegurar que para ser
buen abogado se necesita contar con
conocimientos y con amigos, en la
misma proporción.

Las cosas están tan mal, asegura,
que muchos funcionarios, desde los
más altos puestos hasta el que saca
copias, toman las dádivas (una cantidad
de dinero por hacer más expedito un

trámite) como algo que no es malo.
“Lo ven como parte de su trabajo,
como parte del mismo sueldo”.

La investigación abarca el
decenio de los noventa, periodo
que seleccionó el investigador
debido al cambio de partido político
que se produjo en ese lapso, se
estableció la reforma penal que
creó una nueva estructura en la
procuraduría; además, surgió el
Consejo General del Poder Judicial.

“El hallazgo es que con todo esto
las cosas no han cambiado”.❖

Necesaria una nueva cultura de la legalidad
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Licenciado Salvador Jiménez Gallegos*

Los trabajadores, a lo largo de la historia

de la Universidad de Guadalajara, han

contribuido a consolidar nuestra casa de

estudios. Nuestras luchas nos han

permitido gozar de prestaciones que se

encuentran pactadas en los contratos

colectivos de trabajo.

En la década de los 80, a nivel mundial

se dio un giro de 360 grados: el mundo

capitalista cambió de rumbo al

incorporarse a los esquemas impuestos

por el neoliberalismo. En más de 20 años

ha destruido los esquemas de seguridad

social producto de revoluciones sociales.

PENSIÓN DINÁMICA:
RESPONSABILIDAD SOLIDARIA DE LOS
UNIVERSITARIOSEstamos a tiempo de afrontar con responsabilidad los retos para
sostener a largo plazo la pensión dinámica que nos permita a todos
y cada uno vivir con dignidad en la tercera edad.

Nuestro país no es la excepción. En el

régimen salinista se dieron los primeros

pasos: el Estado, para deslindarse de esta

responsabilidad, implantó el Sistema para el

ahorro del retiro (SAR); en 1997 entra en

vigor la nueva Ley del Seguro Social,

ordenamiento que permite la privatización de

las pensiones, ahora otorgadas por la

Consar.

Las universidades públicas del país,

paralelamente a estos cambios bruscos

producidos por la globalización, se han

enfrentado al reto de sostener la pensión que

las propias instituciones otorgan a sus

trabajadores.

La Universidad de Guadalajara no es

ajena a los embates de la política

gubernamental que tiende a destruir la

seguridad social; el soporte financiero para

pagar las pensiones se encuentra en riesgo

a mediano plazo, porque año con año se

incrementa en forma alarmante la nómina

de pensionados y nuestra alma mater no

recibe subsidio federal y estatal.

Por ello se hace necesario

responsabilizarnos para encontrar una

solución viable y objetiva, que podría ser con

aportaciones por parte de la Universidad y

de sus trabajadores, implementando

programas que nos permitan acercar

recursos económicos al fondo de pensiones,

como: sorteo de viviendas, automóviles y la

puesta en práctica de algunas otras ideas

que en forma mancomunada realicemos

para afianzar esta prestación tan importante

para los universitarios.

En consecuencia de lo anterior, ahora se

hace necesario proponer con

responsabilidad, de manera conjunta con

nuestras autoridades universitarias y

apoyados solidariamente por las dos

organizaciones sindicales titulares de los

contratos colectivos de trabajo.

A mi saber y entender, estamos a tiempo

de afrontar con responsabilidad los retos

para sostener a largo plazo la pensión

dinámica que nos permita a todos y cada

uno vivir con dignidad en la tercera edad.

Desde este pequeño espacio que me

brinda esta tribuna, hago un llamado a

los universitarios para que

aprovechemos el momento histórico,

fortaleciendo la pensión dinámica, ya que

es un compromiso asumido por el señor

Rector general de la Universidad de

Guadalajara, licenciado J. Trinidad

Padilla López, como lo manifestó en su

primer informe de actividades 2001-

2002, bajo la dirección de las políticas

sociales que implemente nuestra

organización sindical y en cada una de

las dependencias universitarias.

Construyamos solidariamente bases

firmes que nos permitan seguir gozando

de la pensión dinámica, con la

coparticipación de todos los

universitarios; emprendamos una lucha

sin antagonismos, sin egoísmos, que nos

permita contribuir con un grano de arena

a la consolidación de esta prestación.❖

* Secretaría de trabajo y conflictos.



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

29 de abril de 2002    • 9

Fernando Acosta Riveros*

Abril es un mes que los colombianos
recuerdan por múltiples sucesos de
violencia política ocurridos desde el
año 1948. Era el día 9 del cuarto
mes de ese año cuando cayó
asesinado en Bogotá, Jorge Eliécer
Agitan Cortés, prestigioso político
del Partido Liberal, precandidato a
la presidencia de la republica, orador
destacado, abogado penalista e
historiador antiimperialista que
documentó los sucesos de la
masacre de las bananeras, ocurridos
en 1928 en el norte de Colombia
con el protagonismo de la
multinacional estadunidense United
Fruti Company.

Hace 54 años se recrudeció la
violencia política en las zonas rurales
y desde entonces miles de familias
tuvieron que desplazarse a las
ciudades grandes y medianas,
huyendo de bandas militares cuyos
sicarios, asesinos a sueldo, eran
conocidos como “los pájaros”.

En 1970, cuando amplios
sectores de la población estaban
cansados de la represión política y

POLÍTICA

54 abriles de guerra en Colombia
de los gobiernos oligárquicos, surgió
un nuevo movimiento político con
un proyecto nacionalista amplio y
de carácter antiimperialista. Se
trataba de la Alianza Nacional
Popular (Anapo). Ese movimiento
ganó las elecciones presidenciales
del 19 de abril, hace 22 años.

La respuesta al triunfo de la
Anapo fue el escandalaso fraude
realizado por el entonces presidente
Carlos Lleras Restrepo (1966-1970)
contra Gustavo Rojas Pinilla,
candidato anapista ganador. Los dos
partidos tradicionales: Liberal y
Conservador, auspiciados por el
gobierno de Estados Unidos
impusieron como presidente al
conservador Misael Pastrana
Borreno (1970-1974), padre del
actual mandatario Andrés Pastrana
Arango.

Ante la intromisión imperialista
en Colombia, el movimiento popular
se radicalizó y de las bases de la
Anapo surgió el movimiento 19 de
Abril (M19), organización insurgente
de centro-izquierda con ideología
bolivariana que libró una guerra de
liberación por la democracia

participativa hasta 1990, cuando sus
dirigentes y el 85 por ciento de sus
militantes abandonaron las armas y
continuaron su lucha exclusivamente
política.

El 19 de abril de 1990 la Alianza
Democrática 19 de Abril (ADM19)
presentó como candidato a la
presidencia a su dirigente Carlos
Pizarro León Gomes, quien dirigió
mensajes pacifistas a favor de la
conciliación, la tregua y la posibilidad
de construir un mejor futuro para
las mayorías. Una semana después,
el 16 de abril, hace 12 años, Pizarro
León Gomez fue asesinado a bordo
de un avión que lo conducía a
Barranquilla, donde asistiría a un
encuentro con simpatizantes de los
departamentos y ciudades de la
costa atlántica colombiana.

En abril de 1995 la coalición
izquierdista Unión Patriótica,
movimiento lanzado por las Fuerzas
Armadas Revolucionarias de
Colombia en 1985 para defender
pacíficamente su proyecto
socialista, denunció al Estado
colombiano y a los gobiernos de
Belisario Betancur Cuartas (1982-

1986); Virgil io Barco Vargas
(1986-1990) y César Gaviria
Truji l lo (1990-1994) ante
dependencias internacionales
promotoras de derechos humanos
de la ONU, la OEA, Amnistía
Internacional, etcétera, como
responsables del plan de
intimidación y exterminio contra
sus dirigentes, mil itantes y
simpatizantes. En 10 años de
existencia la Unión Patriótica
perdió más de dos mil integrantes,
asesinados por sicarios al servicio
de paramilitares derechistas y
bandas de narcotraficantes.

Ahora en abril del año 2002 la
guerra ha continuado y la situación
es tensa. El gobierno de Andrés
Pastrana suspendió el proceso de
paz con las FARC; mantiene
encuentros con la Unión Camilista
Ejército de Liberación Nacional (UC-
ELN), pero se niega a detener,
enjuiciar y procesar a los
paramilitares de extrema derecha.

En mayo serán las elecciones
presidenciales y el posible sucesor
de Pastrana, según las encuestas,
será Alvaro Uribe Vélez. Este

candidato presentado como
“independiente” ha sido acusado
desde 1995, cuando se
desempeñaba como gobernador del
departamento de Antioquia, de
proteger y promover a bandas de
paramilitares.

Sin embargo, frente a 54 años
de guerra, luto y dolor, existen en
Colombia todavía organizaciones
pol í t icas y socia les como e l
Partido Comunista, la Unión
Patriótica, la Alianza Democrática
M19, el Frente Social y Político,
con su candidato a la presidencia,
Luis  Eduardo Garzón, que
consideran que la paz es e l
proyecto más importante que
debe constru ir  la  sociedad
colombiana.❖

Postdata: El golpe de Estado en la
hermana República Bolivariana de
Venezuela venía preparándose
desde el año 2000 en Estados
Unidos.

*De promoción y difusión en
la Coordinación Editorial

(UdeG).

CIUDAD

Los jóvenes tapatíos,
más abiertos a los matices sexuales en publicidad
Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

A pesar de que no resulta
novedad la presencia de
matices sexuales en la

publicidad televisiva o escrita, los
jóvenes de Guadalajara cada vez más
se interesan por los contenidos
sensuales utilizados como una arma de
impacto por publicistas y creativos de
la región centro occidente de México.

A diferencia de la conceptua-
lización atrevida que tienen los
argentinos en la producción publici-
taria, en nuestra ciudad el impacto de
las orientaciones sensuales dirigidas,
principalmente a los jóvenes, está ga-
nando terreno, ante cualquier otro matiz.

A partir de los sesentas y con
experiencias anteriores, el uso suges-
tivo de la sexualidad ha estado presente.

“Los perfumeros y vinateros son
los principales vendedores, al incluir en

su publicidad situaciones relacionadas
con el sexo, sobre todo en los impresos,
en los que la imagen tiene que superar
al sabor y al olor”, comentó el publicista
Hugo Armas Méndez, catedrático del
Centro Universitario de Ciencias Eco-
nómico Administrativas, de la UdeG.

Dijo que los estudiantes de
preparatoria prestan más atención a
los mensajes inmediatos, caso contrario
a los de licenciatura, quienes se fijan
más en los contenidos de lo mostrado.

Señaló que Guadalajara es una
plaza tradicionalista con ganas de
despertar y de implementar ideas
creativas, en las que además de
manejar ideas sugestivas en torno al
sexo, se incluya información con
responsabilidad social.

“Cada día la calidad de las
imágenes es más penetrante en las
producciones publicitarias, sobre todo
en las sensuales, las que motivan a los
jóvenes a interesarse más por estas”.

Recomendó a los jóvenes no
comprar por impulso, sino con criterio,
siempre y cuando necesiten el producto
o servicio.

Destacó que viene una época de
alta creatividad y tecnológica, así
como una nueva generación
interesada por el buen gusto en los
consumidores, ya que serán más
exigentes al elegir una compra ante
la enorme gama de productos o
servicios nacionales e internacionales,
los cuales cada vez más invaden el
mercado mexicano.

En cuanto a la producción
publicitaria y en comparación con otros
estados del país, aseguró que
Guadalajara juega un papel impor-
tante, aunque se diga que Monterrey
tiene más presencia creativa a través
de sus campañas.

Sin embargo, “todavía nos falta ser
más abiertos a las posibilidades que se
nos presentan”.❖

No obstante que Guadalajara es una plaza tradicionalista, los creativos
buscan la inclusión de temas sexuales en sus producciones publicitarias. JU
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La alianza de los 21 países que conforman el
Foro de cooperación económica de Asia
Pacífico (APEC por sus siglas en inglés), ha
convertido a la región geográfica que
comprende, en la más dinámica y productiva
del comercio mundial, y en uno de los grupos
internacionales más importantes.

Tan solo en 1999 el intercambio entre los
miembros de APEC representó 43.85 por
ciento del comercio global, y generó un
producto interno bruto total de 18 trillones
de dólares.

En el marco de la reunión anual que
sostendrán los miembros de este organismo
en la ciudad mexicana de Los Cabos,
investigadores del Departamento de Estudios
del Pacífico (DEP), adscrito al Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, organizaron un foro de
discusión en el que diversos especialistas
analizaron la trascendencia de ese importante
bloque comercial y su relación con México.

La cuenca del Pacífico “es la zona de
mayor crecimiento económico en el mundo.
En 1999 alcanzó 36 y 38 por ciento, en
exportaciones e importaciones, respec-
tivamente, en relación con el comercio
mundial”, afirma la investigadora del DEP,
Agustina Rodríguez.

Dijo que un elemento importante es que
71 por ciento del intercambio comercial de
esta región se realiza entre sus miembros y
solo 29 por ciento con otros países. Es por
ello que los países más desarrollados de APEC
acordaron que abrirán sus barreras
arancelarias en el 2010, mientras que los
menos desarrollados lo harán hasta el 2020.

“Con ello se pretende fortalecer las bases
de crecimiento de cada una de sus economías
y crear las condiciones propicias para que
fluyan en forma eficaz el comercio, las
inversiones y la cooperación tecnológica para
beneficio de todos sus miembros”.

FORO

Representa APEC oportunidades
para México

Explicó que la zona geográfica que
comprende Asia Pacífico reúne características
relevantes, que la hacen atractiva y propicia
para la realización de negocios y la inversión,
pues sus habitantes representan 40 por ciento
de la población mundial.

El investigador y especialista en el tema,
Dagoberto Amparo, aseguró que a pesar de
la disparidad entre las 21 naciones de APEC,
como Estados Unidos, Japón, China, México,
Vietnam, Perú y Filipinas, los flujos de
inversión que realizan, benefician de alguna
manera, aunque la ventaja más directa es para
los países con crecimiento mediano.

Aseguró que abrir las barreras arancelarias
conforme a las posibilidades de cada país, es
un signo de la voluntad para avanzar en las
relaciones comerciales y de confianza en el
cumplimiento de las metas trazadas.

MÉXICO Y APEC

A pesar de la oportunidad que México tiene
de expandir sus alternativas de importación y
exportación, nuestro país no ha sabido
aprovechar la apertura de algunas economías
de APEC, aseguró la investigadora y jefa del
DEP, Melba Falck.

“En 1997, México fue el país que tuvo el
mayor porcentaje de exportaciones con
APEC. Sin embargo, 85.6 por ciento de
dichas transacciones se destinaron a Estados
Unidos. En la actualidad, de los cerca de 140
mil  millones de dólares que representan las
exportaciones mexicanas, solo 2.5  por ciento
de ellas van a Asia Pacífico”.

Subrayó la necesidad de estudiar a
profundidad las oportunidades comerciales
que México tiene al otro lado del Pacífico, y
buscar estrategias para diversificar y no
depender tanto de los que pase en EU. Asia
Pacífico es un área que no debe olvidarse,
porque las relaciones comerciales con los
países de dicha zona no se limitan a la
exportación de productos, sino la atracción
de inversiones a nuestro país.❖

Inauguración del Foro académico del Pacífico mexicano
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Los medios de comunicación
y su papel en el proceso de aprendizaje

Hoy en día, el uso de los medios de comunicación supone no solo un
empleo como apoyo para la clase presencial, sino que abren un abanico de

posibilidades a las modalidades alternativas en educación
semiescolarizada o a distancia, entre otras.

Hoy en día, resulta casi impensable que los alumnos no tengan contacto con elementos tales como el audio,

el video, cine, TV, etcétera; en suma, con los medios de comunicación.

El flujo de información que los medios aportan, puede ser utilizado en diversas formas, es decir, el medio

en sí no es lo importante, sino la intención que da a la información o el uso que haga de esta.

El potencial que ofrecen los medios de comunicación para la enseñanza, es muy versátil, ya que el

alumno capta el mensaje con los sentidos más agudizados, gracias a su actual familiarización con los medios.

El estudio de este potencial interesa a todos los involucrados en procesos de formación, y de manera

principal, a docentes, ya que, según varios autores, la incorporación efectiva de los medios de comunicación

a la práctica educativa, enriquece el proceso de aprendizaje cuando existe una planeación (previo análisis

objetivo y subjetivo del medio), pero sin considerarlos un elemento que pudiera ser distractor.

Es importante que el docente identifique cuál medio de comunicación resulta más significativo e idóneo

para la actividad que desempeñará. Por ejemplo: un audiocasete es más útil para una clase de idioma extranjero,

ya que permite apoyar las tareas de comprensión oral y facilitar el desarrollo de la pronunciación.

Un video documental de las pirámides egipcias o las comunidades que las habitaron, por las características

de imagen, sonorización y movimiento, acerca al estudiante a espacios reales que de otro modo no pudieran

ser posibles.

En una película comercial que haya ganado un Óscar, incluso, sería posible analizar actitudes o ideologías

de personajes que representen la realidad, sin recurrir, de manera directa, a grupos sociales.

Lo anterior supone retos y oportunidades que demandan conocimientos y habilidades estratégicas, así

como metodologías de trabajo eficientes y que respondan a las actuales necesidades del estudiante.

En la actualidad, el uso de los medios de comunicación no es solo como apoyo para la clase presencial,

sino que abren un abanico de posibilidades a modalidades alternativas en la educación, como la

semiescolarizada o a distancia.

Lo anterior es posible gracias al apoyo de tecnologías tradicionales y modernas, como la videoconferencia

interactiva, la audioconferencia o los cursos en línea, sin que esto signifique que los medios van a desplazar

al docente.

Y es que los medios brindan al profesor la oportunidad de reflexionar o replantear sus estrategias, y al

estudiante, una alternativa más familiar para tener acceso a la información.

De ahí que la coordinación general, del Sistema para la Innovación del Aprendizaje, promueva y apoye la

producción de medios, así como su incorporación a actividades o procesos de aprendizaje más dinámicos,

flexibles o diversificados.❖
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En difusión cultural, académica y artística somos la institución de mayor
importancia en Jalisco.

Muestra de ello son las cerca de dos mil actividades que durante 2001 se
llevaron a cabo para difundir el conocimiento, el arte, la cultura y las

expresiones más creativas del ser humano. Destacan la Feria Internacional del
Libro, la Muestra de Cine Mexicano, los apoyos que brindaron las 29 brigadas

multidisciplinarias de la UdeG , entre otros.

Los indicadores estratégicos son la base para evaluar nuestros resultados.
Durante este año se llevará a cabo la revisión del Plan Institucional de Desarrollo

Visión 2010, tal como lo marca nuestra normatividad. Se ha iniciado con una amplia
participación de las dependencias de la Red, la definición de indicadores estratégicos

que son la base para evaluar los resultados del desempeño institucional.

El gobierno es la expresión institucional de la autoridad universitaria.
Con la participación responsable y razonada de los gremios universitarios, se

modificó el Reglamento general  de ingreso de alumnos, con el objeto de hacer más
justo el proceso de admisión a la Universidad de Guadalajara.

Rendir cuentas con claridad es compromiso de la Universidad.
El Consejo General Universitario aprobó el nuevo Reglamento de Fiscalización de la
Universidad de Guadalajara, que prevé, entre otros elementos, una red de contralorías
en los once centros universitarios y el Sistema de Educación Media Superior (SEMS),

que busca detectar y prevenir irregularidades.

Exhorto a reflexionar para el perfeccionamiento de la Red universitaria.
Ampliar los horizontes educativos y redefinir el modelo de aprendizaje; a
consolidar el trabajo en Red y lograr una gestión de calidad con eficiencia

financiera, responsabilidad en el manejo de los fondos públicos y un sistema de
fiscalización más preventivo.
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Estos procesos generan estrategias que garantizan la calidad educativa

UNIVERSIDAD

Certificarse y acreditarse:
reto para las escuelas de MVZ

Con ello lograrán consolidar y
mejorar la formación de sus
estudiantes.

veterinaria, del 25 al 27 de abril tuvo lugar
la CVII Reunión de la Asociación mexicana
de escuelas y facultades de medicina
veterinaria y zootecnia, en la sede del
CUSur, en Ciudad Guzmán, Jalisco.

En el evento, representantes de
instituciones educativas públicas y privadas,
analizaron el documento utilizado como
punto de partida para elaborar los planes
de estudio. “Sin embargo, debimos hacerle
una actualización, pues han cambiado
muchas cosas”.

“Fueron presentadas diversas propuestas
sobre el documento, en escuelas con sistema
de asignatura y modular”.

También hubo un acuerdo básico para
facilitar la movilidad de alumnos entre las
escuelas de medicina veterinaria.

La doctora Rodríguez Chávez comentó
que además de estos puntos, analizaron la
propuesta de evaluación al artículo 286, el
cual revalida las competencias de personas
que no estudiaron, aspecto que consideró
relevante, pues convalidar los conocimientos
prácticos de las personas dedicadas a esta
labor, les permitirá obtener un certificado o
constancia.❖

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

El reto principal para las escuelas y
facultades de medicina veterinaria y
zootecnia, es ingresar a procesos de

certificación y acreditación que permitan
garantizar la calidad formativa de sus
estudiantes.

Por ejemplo, esto puede ser conseguido
con los exámenes de egreso de licenciatura,
señaló la doctora Elia Margarita Rodríguez
Chávez, jefa del Departamento de
Producción Animal, del Centro Universitario
del Sur (CUSur).

“Este primer punto sirve como
referencia a la institución educativa, para
saber si los planes de estudio ofrecen
elementos que generen un desempeño
eficaz del alumno”.

El egresado debe retroalimentar a su
escuela, con el objetivo de producir una
actualización en los procesos. “Esto permite
identificar nuestras fortalezas y debilidades.
Una opción para ello es el seguimiento de
egresados”.

“Los procesos de cert i f icación y
acreditación generan diversas estrategias
que garantizan la calidad educativa. El reto
es consolidar y mejorar la formación de cada
alumno”.

ESPECIALISTAS DISCUTIERON
PROPUESTAS PARA HOMOLOGAR
PLANES Y PROGRAMAS

Con el objetivo de discutir estos temas y
continuar los trabajos para la homologación
de planes y programas de medicina
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punto de encuentro . . .la nueva actitud sindical

Juan Ruiz de Alarcón 138, colonia Americana, sector Juárez, C. P. 44101, Guadalajara, Jal., México. Teléfono y fax 36 16 86 60, con 5 líneas.
Correo electrónico: sutudeg@cencar.udg.mx (donde puedes hacer tus comentarios, quejas, sugerencias, felicitaciones, etcétera).

punto de encuentro . . .

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Con el objetivo de trabajar en coordinación
con la red, como lo establece la reforma
académica, el Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño firmó algunos convenios
con diferentes centros universitarios, con los
que planea diversos proyectos en conjunto,
expresó su rector, arquitecto Carlos Correa
Ceseña.

El funcionario señaló que lo más
importante es que el centro tiene capacidad
de extenderse tanto en la red como
extramuros.

“Eso es interesante, porque creemos que
en esa medida vamos a fortalecer los aspectos
académicos internos”.

Indicó que en los diez meses de
administración, el centro se ha puesto la tarea
fundamental de trabajar en red.

“Nosotros tenemos la licenciatura en
urbanística, que es la única que está trabajando
en red. Unas clases son impartidas aquí y otras
en el CUCEA y en el CUCSH, a través de
algunos departamentos, que son la célula base
del desarrollo de la reforma académica en red”.

Agregó que ya trabajan en un programa
de desarrollo urbano con el CUCSH y

VINCULACIÓN

Busca el CUAAD consolidar su trabajo en red

CUCEA, y en el caso de CUCiénega
establecerán diplomados y maestrías.

“Con CUCiénega nos reunimos
recientemente con un objetivo común: ampliar
la cobertura de las diferentes áreas temáticas
de los centros universitarios, así como brindar
pertinencia en las labores de extensión e
investigación”.

Manifestó que en esta sesión de trabajo
platicaron sobre posibles convenios para la
creación de diplomados en diseño de muebles,
textil, gráfico, artes visuales, desarrollo gerencial,
mercadotecnia para diseñadores, así como
cursos de pintura y estampa, instrumentos
musicales, teatro y restauración de murales.

“En cuanto a algunas propuestas de
vinculación, existe la posibilidad de implantar
el diplomado en desarrollo gerencial, con el
objetivo de mejorar las habilidades gerenciales
a través de técnicas avanzadas. Además, un
diplomado en mercadotecnia”.

Agregó que hacer la programación para
ofrecer lo que tienen ambos centros en cuanto
a desarrollo académico, les llevará cerca de
seis meses.

Con relación a otros centros, explicó que
firmarán un acuerdo con el Centro
Universitario de la Costa, para tener una
interrelación tanto en el doctorado de ciudad,

territorio y sustentabilidad, así como en la
carrera de arquitectura y diseño gráfico que
están implementando, además de algunas
conferencias.

“Se trabaja con el Centro Universitario del
Sur, con el Plan de ordenamiento urbano
Zapotlán 2020, a través del Centro de
Investigaciones del Medio Ambiente”.

Correa Ceseña indicó que con el Centro
Universitario de los Altos realizarán algunas
actividades culturales.

“Vamos a participar en el simposio de
semiótica y en uno sobre historia cultural.
Puntualizo que aún no se puede hablar de
resultados, pero sí de la buena voluntad de las
diferentes partes”.❖

Ampliarán la cobertura de las diferentes áreas temáticas de los centros universitarios
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El Sindicato Único de
Trabajadores de la Universidad
de Guadalajara ha dado
seguimiento a los acuerdos
contractuales generados en la
pasada negociación con relación
a lo establecido en la cláusula 44:
“Preferencia en admisión y
trámites escolares”, del contrato
colectivo de trabajo vigente
(anterior cláusula 45), que en su
primer párrafo señala:

“De conformidad con el
artículo 15 bis del Reglamento
general de ingreso de alumnos de
la Universidad de Guadalajara, la
institución admitirá en estudios de
nivel medio superior, técnico
superior universitario y de
licenciatura, a los trabajadores

Cursos de preparación (exámenes de admisión),
calendario 2002 B

que cuenten con tres años de
antigüedad, a su cónyuge e hijos
de éstos. Cada beneficiario podrá
hacer uso de esta cláusula en una
ocasión por nivel”.

Preocupados por alcanzar
mejores resultados para el ingreso
de los trabajadores administrativos
y de servicio sindicalizados y/o sus
beneficiarios en los niveles de
educación solicitada, nos hemos
concentrado estos últimos meses
en participar en los trabajos de
organización y estructura del curso
de asesoría y apoyo para la
presentación del examen de
admisión, a través de la
Coordinación General Académica.

El resultado ha sido excelente,
de tal forma que la cooperación de

la parte institucional representada
por la coordinadora general
académica, maestra Ruth Padilla
Muñoz y la de la organización
gremial representada por el
secretario general, licenciado Jesús
Becerra Santiago, han sido decisivas
para avanzar en este sentido,
pensando en todo momento que
vamos a alcanzar la meta que nos
permita obtener mejores porcentajes
en el puntaje del mayor número de
aspirantes de primer ingreso.

Propuesta: curso de
preparación para exámenes de
admisión. Participantes:
Coordinación General Académica
/ Sindicato Único de Trabajadores
de la Universidad de Guadalajara.

Dirigido a: trabajadores

administrativos y de servicio
sindicalizados y/o a sus beneficiarios.

Estructura de los cursos:
Piense II (ingreso a bachillerato)
Inicia el 20 de mayo y concluye el
7 de junio de 2002. Consta de tres
semanas. Tres grupos. Posibles
sedes de acuerdo a las zonas
geográficas: Escuela Preparatoria
de Jalisco (aula magna) y SEMS
(aula). Periodo de inscripción: 25
de abril al 15 de mayo. Turnos:
matutino y vespertino. Lunes y
miércoles: área de matemáticas;
martes y jueves: área de español.

Prueba de aptitud académica
(ingreso a licenciatura / técnico
profesional)
Inicia el 27 de mayo y concluye el 14
de junio de 2002. Consta de cuatro
semanas. Periodo de inscripción: 25
de abril al 22 de mayo. Posibles sedes
de acuerdo a las zonas geográficas:
CUCSH, CUCEA, CUCEI, CUCS,
Preparatoria 5. Turnos: matutino y
vespertino. Lunes y miércoles: área
de matemáticas; martes y jueves:
área de español.

Requisitos para inscripción:
los establecidos según cláusula
44: “Preferencia en admisión y
trámites escolares”, del contrato
colectivo vigente.

Nota: están considerados
dos profesores por grupo.
Queda pendiente la apertura de
tres grupos más en caso de ser
necesario.

Coordinadoras académicas
del curso: área de matemáticas,
profesora Teresa Codosedo
Loaeza; área de español,
profesora Ofelia Pérez.

Coordinadores sindicales del
curso: comisión de prestaciones:
Humberto Chávez Martínez;
coordinación de asesores: Gloria
C. Macías Saucedo y Claudia
Chávez Tapia.

Para mayores informes
acudir a las oficinas del
SUTUdeG, en Juan Ruiz de
Alarcón 138, o comunicarse al
teléfono 36 16 86 60, con la
licenciada Gloria Macías o
Humberto Chávez.❖
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CUAAD

29 de abril

El Departamento de Imagen y Sonido invita al curso

Historia del cine y análisis cinematográfico. El cine de

los años noventa: cine norteamericano. Imparte Ramón

Lara. Los sábados, de 10:00 a 14:00 horas. Costo del

módulo: 500 pesos.

Informes en avenida Libertad 1690, teléfono 38

25 45 58.

6 de mayo

El Departamento de Imagen y Sonido invita a sus

cursos taller: guión (miércoles, de 16:00 a 20:00 horas);

edición I (lunes y miércoles, de 9:00 a 12:00);

producción I (martes y jueves, 18:00 a 20:00); actuación

(sábados, de 9:00 a 12:00); realización, ficción

documental (martes y jueves, de 17:00 a 20:00);

animación clásica I (lunes, de 16:00 a 20:00); fotografía

(martes y jueves, de 17:00 a 20:00); periodismo en los

medios audiovisuales (sábados, de 9:00 a 13:00);

locución (lunes a jueves, de 9:00 a 12:00, 12:00 a 15:00

y 16:00 a 19:00 horas); apreciación cinematográfica

(jueves, de 9:00 a 12:00) y videofotografía (viernes, de

16:00 a 20:00).

Informes en avenida Libertad 1690, teléfono 38

25 45 58.

CUCBA

3 de mayo

Ciclo de conferencias: “Nuevos enfoques de la

agricultura sostenible”, y toma de protesta de la mesa

directiva de la Sociedad mexicana de agricultura

sostenible, A. C., en el auditorio de usos múltiples de

este centro universitario, de 10:00 a 14:00 horas.

Informes en los teléfonos 36 82 02 48, 36 82 03

74.

CUCEA

29 de abril

Inician las inscripciones para los diplomados en alta

gerencia para la salud y rediseño de procesos y cultura

organizacional (inicio: 10 de mayo); diplomados en

desarrollo en el área de la salud; en alta dirección

gubernamental y en formulación y evaluación de

proyectos (inicio: 17 de mayo); diplomados en calidad

en el servicio, en gerencia general y en estrategia de

negocios (inicio: 24 de mayo).

Informes en los teléfonos 36 33 54 47, 36 33 29 73.

Conferencia  Crecimiento con calidad, caso Zapopan,

imparte doctor Macedonio Tamez, presidente municipal

de Zapopan, 11:30 horas, auditorio del CERI.

Informes al teléfono 36 33 42 64.

CUCEI

29 de abril

Maestría en ciencias en la enseñanza de las matemáticas,

2002-2004, modalidades: I) presencial (17-20:00 horas);

II) a distancia (no abierta, vía plataforma intranets). Inicio

de propedéutico: 29 de abril (un trimestre). Inicio de clases:

septiembre. Duración: dos años.

Más información: 36 19 84 02, rulloa@ccip.udg.mx;

http://calculo.cucei.intranets.com, CUCEI, edificio V, nivel

tres (al fondo).

CUCS

29 de abril

Curso Antropología de la salud. Imparte el profesor Daniel

Delanoe, 29 de abril, 11:00 horas; 30 de abril, de 9:00 a

14:00 y mayo 2, de 9:00 a 17:00 horas, en el auditorio de

patología de este centro universitario.

Informes en los teléfonos 36 17 04 02, 36 17 03 35.

13 de mayo

XXI curso de actualización médica, del 13 de mayo al 6 de

septiembre, de 16:00 a 20:00 horas, en el auditorio de

patología, edificio Q, segundo nivel.

Informes en la coordinación de la carrera de medicina,

teléfono 36 17 50 22.

30 de mayo

Congreso ibero-latinoamericano de odontología, Manzanillo

2002, 30 y 31 de mayo, 1 y 2 de junio, en el auditorio principal

del club Maeva.

Informes en los teléfonos 36 18 53 38, 36 17 57 94.

CUCSH

29 de abril

El Departamento de Lenguas Modernas convoca a los

interesados en cursar las licenciaturas en la docencia del

inglés como lengua extranjera (LIDILE) o la licenciatura en

la didáctica del francés como lengua extranjera (LIDIFLE),

periodo 2002–2006, a presentar los exámenes

correspondientes con base en el siguiente calendario, y

presentando una fotografía tamaño infantil, además de traer

lápiz mediano y borrador. Docencia del Inglés: 20 de mayo;

didáctica del francés: 22 de mayo.

Mayores informes en la calle Guanajuato 1047,

planta baja, colonia Alcalde Barranquitas, teléfono 3819

33 64.

2 de mayo

Seminario “Seguridad nacional y fronteriza en la relación

México–Estados Unidos–Canadá”, en el auditorio José

Luis Martínez, de la librería del Fondo de Cultura

Económica (avenida Chapultepec sur 198), los días 2 y 3

de mayo. Organiza el Departamento de Estudios

Internacionales.

Informes en los teléfonos 38 19 33 18, 38 19 33 40.

La Asociación Mexicana de Escuelas de Trabajo Social, A.

C., por medio del Departamento de Trabajo Social, de la

UdeG, convoca a la 50 asamblea seminario anual de

instituciones educativas de trabajo social, con el tema

“Trabajo social y políticas sociales”, a efectuarse en el

CUCSH, del 2 al 4 de mayo.

Informes en el Departamento de Trabajo Social,

Guanajuato 1047, teléfonos 38 19 33 23, 38 19 33 49.

La Universidad de Guadalajara, por medio del Centro

Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades; la

Universidad Autónoma de Baja California y El Colegio

de Jalisco, invitan al Segundo congreso nacional sobre

historia de la educación superior en México, a

realizarse en El Colegio de Jalisco (5 de mayo 321,

esquina Javier Mina, Zapopan, Jalisco), a las 10:00

horas.

Mayores informes con el maestro Óscar García

Carmona. Teléfonos 36 33 21 96, 36 33 26 16.

30 de mayo

Segundo foro nacional de desarrollo social y cuarto

Encuentro nacional sobre el menor y el mundo de la calle:

“La sociedad y los procesos de callejización”. Organiza el

Departamento de Desarrollo Social, los días 30 y 31 de

mayo, en el auditorio Silvano Barba.

Informes al teléfono 38 19 33 68.

INNOVA

23 de mayo

Segunda “Cátedra de innovación educativa”, en el

paraninfo Enrique Díaz de León. Impartirá el doctor Jan

Visser, director del Instituto para el Desarrollo del

Aprendizaje.

Informes en los teléfonos 36 30 14 44, 36 30 14

45, 36 30 00 85.

STAUDEG

3 de mayo

La Universidad de Guadalajara, Universidad Nacional

Autónoma de México y el STAUdeG invitan a la

presentación del libro El sindicalismo en México ante el

nuevo milenio: una perspectiva global. Raquel Partida,

Alfonso Bounzas, Patricia Rivelo y Óscar Contreras

(coordinadores). Los presentadores serán: ingeniero

Enrique Javier Solórzano Carrillo (STAUdeG), doctora

Cirila Quintero (Colef), doctor Tonatiuh Guillén (Colef), y

el doctor Jaime Preciado Coronado (DEILA–UdeG), a

las 18:30 horas, en las instalaciones del STAUdeG

(avenida José Parres Arias 555, conjunto Belenes,

Zapopan, Jal.)

Informes en los teléfonos 38 33 39 32 al 35.

UVDC

2 de mayo

Primer foro sobre empleo en Jalisco, de 9:00 a 15:00

horas, en el auditorio del Centro de Recursos

Informativos (Ceri), del CUCEA (Periférico norte 799 y

bulevar Parres Arias).

Informes en la Unidad de vinculación y difusión

científica, Programa de vinculación con el sector

productivo (Produce), avenida Hidalgo 919, planta alta.

Teléfonos 38 25 92 92, 38 26 79 45.

16 de mayo

Seminario de educación, ciencia y tecnología, en el

marco del proceso preparatorio de México para la

Cumbre mundial sobre el desarrollo sostenible,

Johannesburgo 2002. La cita es en el paraninfo Enrique

Díaz de León, de la UdeG.

Informes en los teléfonos 38 25 92 92, 38 26 79

45.

Correo electrónico: arturoc@redudg.udg.mx

CUAAD

CUCEA

AspiDiario
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CUCBA

CUCEI

CUCS

CUCSH

STAUDEG

José Luis Cárabes

YA NO HABRÁ FOSAS COMUNES NI EN CEMENTERIOS COMUNISTAS

Ser haragán es solo un problema no resuelto de la ergonomía. Por tener vocación de
ebanista, yo con las negras me pulo.
Ya que le es imposible convertirse en camaleón, el oso hormiguero se camufla color
marabunta.
Mátate e incinérate, porque ya no habrá fosas comunes ni en cementerios comunistas. Si
no fumas será humillante que te echen cremado a un cenicero público.
Es católico practicante, pero solo asiste a misa en iglesias de arquitectura múdejar.

El premio mayor es que sea la mujer ajena la que te codicie.
Contra el destino sobreviví a contragolpes de cinismo.
Afirma el culto apresurado, que el tiempo que recuperó leyendo al telegráfico Juan Rulfo,
ya lo ha perdido leyendo a Marcel Proust.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR

El día del apocalipsis habrá convención de histéricos.
Aquella boda fue la infeliz conjunción del déficit de glamour y de carisma.
Licitaste tu cuerpo. Solo yo pujé.❖

INNOVA

UVDC
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Guadalajara avanza hacia un calor seco

“Hubo un tiempo en que
quitamos el jardín y pusimos el
patio de mosaicos pensando
que eso era el progreso, y no
nos dimos cuenta que lo que le
habíamos quitado a la casa era
espíritu”.

Domingo Días Porta

Ricardo Ibarra

El pretendido bienestar del hombre
moderno, proyectado en ciudades de
asfalto y tecnología desarrollada, se

revierte contra esta y las próximas
generaciones: la desmedida emisión de gases
a la atmósfera refleja un inevitable aumento
de temperatura en todas las regiones del
planeta. Guadalajara no es la excepción.

Hasta el momento, especialistas señalan que
la temperatura mundial aumentó un grado
centígrado, y con ello los niveles del mar, que
subieron cuatro centímetros en los últimos cien
años.

Los gobiernos del mundo han hecho poco

La temperatura mundial es más alta y continuará en aumento. En esta ciudad, la considerable reducción de árboles y superficies acuáticas, además del
incremento de zonas edificadas, ha propiciado la resequedad del aire y el descenso de humedad en el ambiente.

Los días de semana santa, 26, 27 y 28 de marzo de este año,
el IAM registró 34.9 grados centígrados, una temperatura
más alta, incluso, que la que había en las costas de Jalisco.

Parece increíble que nuestra obsesión por almacenar la mayor
cantidad posible de alimentos durante el más largo tiempo, y que

culminaría con la invención del refrigerador, sea una de las causas
principales del deterioro de la capa de ozono

para disminuir los procesos de combustión,
incendios forestales y tala de árboles, y la emisión
de contaminantes a la atmósfera, sobre todo
gases nocivos para la capa de ozono.

Pocos países cumplen con los estatutos
ecológicos acordados para el ámbito
internacional. Los principales responsables de
la contaminación mundial son Estados Unidos,
seguidos por Japón, Alemania, Rusia y algunos
otros países de la Unión Europea.

Los expertos estiman que en los próximos
60 o 70 años la temperatura media mundial
podrá aumentar hasta 4 o 6 grados centígrados
y que en el 2100 los mares se habrán elevado
alrededor de 110 centímetros por encima de los
niveles actuales. Con ello las costas continentales
desaparecerían. En México, España, Japón,
etcétera, sus actuales costas estarían bajo las aguas
del mar, según la orografía de cada región.

GUADALAJARA, GUADALAJARA

Hueles a pura tierra mojada, rememora la
canción ranchera que representó a la ciudad de
Guadalajara en buena parte del siglo XX. La
realidad es que hoy la zona metropolitana avanza
hacia un calor seco, según señala el meteorólogo
del Instituto de Astronomía y Meteorología
(IAM), Víctor Cornejo.

Los vientos que ventilan a la ciudad son más
secos que antes.

Son dos los factores que generan este
cambio climático: el paso de fenómenos
meteorológicos por la zona y los cambios
superficiales de dicho medio.

El valle de Atemajac era una región boscosa
con zonas lacustres importantes. Los únicos
vestigios de esas áreas son Colomos y Agua azul.

La considerable reducción de árboles y
superficies acuáticas, además del incremento de
zonas edificadas, ha propiciado la resequedad
del aire y el descenso de humedad en el
ambiente.

“Antaño la resequedad era aminorada por
las principales zonas lacustres alrededor del valle:
presas, arroyos, manantiales. La sensación al
cuerpo era tipo costeño, pegajoso. Ahora la
ciudad camina hacia un calor seco”.

Los días de semana santa, 26, 27 y 28 de
marzo de este año, el IAM registró 34.9 grados
centígrados, una temperatura más alta, incluso,
que la que había en las costas de Jalisco.

“En estas zonas, por tener aire muy seco, la
atmósfera funciona como un lente que aumenta
muchísimo la radiación solar, por lo que la
superficie se calienta de más. Es normal que en
marzo se registren temperaturas bastante altas”.

Es posible que en otras partes de la zona
metropolitana las temperaturas hayan sido más
altas, ya que el IAM se encuentra en un terreno
más o menos arbolado.

El aumento gradual de la temperatura es
atribuible al cambio climático global y la
variabilidad climática.

La variabilidad climática indica que el clima
no es siempre el mismo, sino que varía, mientras
que el cambio climático lo origina la tala de
árboles y la abundancia de edificios y asfaltos.

“Aquí hay un cambio climático irreversible,
porque la zona del valle de Atemajac fue un
bosque y hoy es una metrópoli. Los asfaltos no
transpiran como lo hace la tierra y esto lo
estamos viendo en los cambios de la humedad
relativa, más que en la temperatura”.

Un área metropolitana grande favorece
temperaturas extremas: más calor o más frío a
la vez.

“Ser una urbe grande tiene sus
consecuencias, aunque hay una diferencia entre
crecimiento y desarrollo. Una zona
metropolitana grande no significa que esté
desarrollada. Esto quiere decir que tenemos que
limitar el crecimiento de la ciudad y cambiarlo
por desarrollo.

“Es obvio que donde haya nuevas colonias
tiene que haber reforestación, pero esto no se
hace. Al contrario, cortan los árboles para
instalar los asentamientos. De momento hay

ganancias, pero van en contra de nosotros. A
largo plazo habrá pérdidas para todos, porque
la ciudad generará más enfermedades”.

CALENTAMIENTO DEL GLOBO

“El mundo está observando fuertes oscilaciones
del clima. La causa más probable es el
calentamiento global”, comentó la investigadora
universitaria Valentina Davydova Belitskaya.

El calentamiento global es un problema
basado en la actividad humana, es decir, que lo
provoca el hombre: los cambios en la
composición química de la atmósfera generados
por la industria y otras transformaciones
naturales influyen en el aumento de la
temperatura.

“Estamos observando el crecimiento más
brusco [de la temperatura] a partir de los años
cuarenta y setenta, porque en Guadalajara
durante los cuarenta se construyó el ferrocarril,
lo cual fue un boom demográfico para esta zona

y en los años setenta el aumento resultó mayor
por el desarrollo industrial.

“A nivel mundial pasa más o menos lo
mismo. En los años veinte y treinta, la famosa
revolución industrial impulsa los valores que
tienden a mostrar el incremento de la
temperatura media global anual”.

Explicó que en un escenario de alto impacto,
la temperatura media terrestre sería de 4 a 6
grados centígrados mayor que la de los niveles
actuales.

Un modelo realizado sobre las condiciones
del mundo actual, predice que en el año 2030,
el nivel del mar será de 8 a 29 centímetros
mayor.

La investigadora del Departamento de
Ciencias Ambientales, del CUCBA, aclaró que
el cambio climático de la tierra derivaría en
alteraciones sustantivas de nuestro hábitat
natural: demandas de agua, irregularidad en la
producción de alimentos, sequías prolongadas
y otras catástrofes que afectarán la economía

mundial, originadas por los miles de millones
de toneladas de gases creados por el hombre,
los que llegan a la atmósfera todos los días.

En un supuesto escenario de políticas
aceleradas, es decir, que los gobiernos del mundo
busquen nuevas fuentes de energía que
disminuyan las emisiones de dióxido de carbono
en un 85 por ciento a corto plazo, en 50 o 60
años la situación se estabilizaría, aunque no de
forma total, porque habría un 25 por ciento
más de químicos en la atmósfera que en la
actualidad.

LA CAPA DE OZONO CONTINUARÁ
DESTRUYÉNDOSE

“Lo malo, malo, es que si nosotros dejamos de
emitir este tipo de contaminantes hoy, la capa
de ozono continuará destruyéndose durante los
próximos ochenta años”, aseguró Valentina
Davydova.

Las emisiones contaminadoras de la
atmósfera son posibles “gracias” al invento del
norteamericano Thomas Midgley, que llegó a
la fórmula de un compuesto químico conocido
como clorofluorocarbono o freones.

Parece increíble que nuestra obsesión por
almacenar la mayor cantidad posible de
alimentos durante el más largo tiempo, y que
culminaría con la invención del refrigerador, sea
una de las causas principales del deterioro de la
capa de ozono.

La tecnología para alimentar nuestra
ansiedad gustativa es determinante en la
situación del globo terráqueo. Los refrigeradores
funcionan con clorofluorocarbonos o freones.
Este químico se acumula en la estratosfera y
arma una continua guerra química.

“Hasta 1970 supimos que los freones no
se destruían en el aire, sino que ascendían a 20
kilómetros de altitud. La radiación ultravioleta
del sol desintegra los freones en fragmentos y
estos reaccionan atacando las moléculas de la
capa de ozono”, dice el investigador Ramón Gil
Olivo, en la publicación universitaria Televisión
y cultura, volumen 1.

“Como los freones tardan aproximadamente
30 años en ascender hasta la estratosfera, ello
significa que el agujero actual en la capa de ozono
es el resultado de los freones emitidos antes de
1960, con lo que se impone una verdad
aterradora al preguntarnos lo que ocurrirá
cuando los más de quince millones de toneladas
de freones que se han producido desde entonces
lleguen a esta capa protectora”.

Además de los refrigeradores, los freones
son utilizados en aerosoles, frigoríficos, aviones,
acondicionadores de aire, etcétera.

Valentina Davydova agregó: “La

acumulación de gases freones es mayor en el
polo norte, porque la parte continental poblada
es mayor que en el sur, aunque la concentración
de estos ha producido efectos mortíferos en los
habitantes de estas zonas, como quemaduras
por radiación ultravioleta, que atraviesa los
agujeros de la capa de ozono y produce cáncer
de piel a animales y personas de latitudes
polares”.

“No será tan maravilloso adaptarse, porque
serán condiciones muy extremas, complicadas.
Si el calentamiento global continúa, los glaciares
se desbaratan y aumentarán los niveles del mar,
de manera que todos los continentes serán
cubiertos por la masa acuífera.

“Quedarán solo seis o siete puntos como
islas aisladas, que son los picos de las montañas
más altas del planeta. Como quien dice, la
película El mundo acuático no está tan lejos de
la realidad”.

DETERIORO MICROATMOSFÉRICO

Las calles de Guadalajara, al igual que las
metrópolis del planeta, viven en un estrés
continuo por el congestionamiento vehicular, la
prisa por llegar a algún punto, las largas
distancias: en este escenario el calor tiene una
influencia notable.

Es frecuente ver en las calles largas filas de
coches, distinguir a hombres malhumorados

detrás del parabrisas vociferando y tocando la
bocina a un mismo tiempo.

“El calor es un factor fundamental para la
generación de estrés”, explicó el psicólogo del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud,
José de Jesús Gutiérrez.

“En nuestro contexto, las altas temperaturas
están asociadas con el exceso de ruido,
contaminación visual, intoxicación por sustancias
químicas (como el plomo), lo que provoca
irritabilidad, fatiga e incluso disfunciones
sexuales”.

Cuando aumenta el estrés pueden elevarse
de manera significativa los índices de violencia,
porque una persona tensionada genera con
mayor facilidad actos violentos.

El aumento de un grado centígrado en todo
el planeta, asociado a factores propios de las
sociedades contemporáneas, como la
arquitectura de las ciudades, la moda de cada
región, la contaminación visual y auditiva,
propicia estrés, fatiga, violencia o incapacidad
para resolver problemas.

“Por supuesto que esto tiene que ver con el
deterioro del medio”.

Pareciera que la tendencia al bienestar
material de las sociedades modernas fuera un
mecanismo que solo contribuye a deteriorar el
medio, porque el confort y las comodidades del
hombre actual implican desgaste del hábitat
humano, y casi nadie o pocos lo notan.❖

El calor es un factor fundamental para la
generación de estrés.

El cambio climático lo origina la abundancia de edificios y asfaltos
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Un área metropolitana grande favorece temperaturas extremas
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Centro Universitario de Ciencias de la Salud
Impuestos a la creatividad intelectual

Doctor Miguel Raygoza Anaya *

Entre las modernidades y tradiciones
legislativas, una más de las sorpresas
que nos obsequiaron este año nuestros

flamantes diputados y senadores, ¿o acaso
también podríamos llamarles terroristas
fiscales?, son las sangrías impositivas que
debilitan la desnutrida capacidad de desarrollo
nacional y que particularmente afectan el
potencial humano y productivo, además de
ser flagrantemente ofensivas a la dignidad de
los mexicanos. Tal parece que añoran
entrañablemente los tiempos del dictador
Santa Anna que, con afanes similares de lucro
oficial, implementó los impuestos sobre la
cantidad de puertas y ventanas que
presentaban las casas, además de también
cobrar por los animales domésticos.
¿Estaremos muy lejos de que la “iluminada
inteligencia” de los ilustres legisladores, que
nosotros mismos elegimos, recuerde estas
novedades históricas y las incorpore a la
desventurada reforma fiscal?

Como parte del gremio profesional de los
académicos universitarios, consideramos
indispensable llamar la atención de la
comunidad, porque una de las afiladas aristas
impositivas afecta directamente los resultados
de nuestro trabajo intelectual. Resulta ser que
uno de los rincones ocultos de la reforma fiscal
contempla gravar las regalías autorales, es
decir, del raquítico 10 por ciento sobre precio
al público que generalmente las editoriales
otorgan a los autores que escriben libros,
automáticamente un tercio se tendrá que
pagar como impuestos. Si ya de por sí, bajo
las actuales condiciones, llegar a escribir y
publicar un libro es por demás milagroso, con
este fabuloso tipo de estímulos impositivos los
académicos e intelectuales universitarios se la
pensarán muy seriamente antes de emprender
una iniciativa de tal naturaleza.

Además, la presente medida fiscal también
compromete la dependencia editorial

Si ya de por sí, bajo las
actuales condiciones, llegar a
escribir y publicar un libro es
por demás milagroso, con los
“fabulosos” impuestos a los
libros, los académicos e
intelectuales universitarios se
la pensarán muy seriamente
antes de emprender una
iniciativa de tal naturaleza.

mexicana, porque al limitar las posibilidades
de compartir las experiencias y trayectorias
científicas de los profesores e intelectuales
nacionales que han dedicado toda su vida
productiva al trabajo académico, se
incrementan las posibilidades para que las
editoriales extranjeras sigan inundando el
mercado de los libros con sus obras escritas
por otros autores, que también escriben sobre
temáticas similares, pero que no tienen las
vivencias de los escritores locales, quienes
generalmente plasman las realidades de
nuestro medio, de tal forma que sus
manuscritos realmente se convierten en
promotores del cambio.

Y como si esto no fuera poco, al ofrecer
preferentemente libros publicados por
editoriales externas y de autores extranjeros,
el costo de venta al público también se
incrementa significativamente con el pretexto
de los pagos por las traducciones y aranceles
especiales de importación, comercialización,
publicidad, etcétera. ¿Acaso son estos los
escenarios que queremos heredar para la
educación cultural de nuestros descendientes?

Pero entonces, ¿qué tendríamos que hacer
para minimizar y controlar los impactos
generados por la torpeza mental de nuestros
inquisitivos legisladores?, ¿cómo debemos
actuar para defender la integridad de los
derechos autorales que representan la
sumatoria de las experiencias individuales y
colectivas de comunidades enteras? Los libros
son parte de las historias de vida que nos
permiten entrelazarnos generacionalmente.
Representan la materia prima que nos brinda
la oportunidad de construir los cimientos de
la enseñanza y el aprendizaje.

Consideramos que una de las primeras
obligaciones ciudadanas y académicas es la
manifestación pública de nuestra visión del
escenario, pero también estamos igualmente
comprometidos a la promoción de la
organización específica del gremio de autores
que, colaborativamente con las editoriales que
nos han apoyado, debemos presentar las
correspondientes demandas de
inconstitucionalidad de la medida porque, en
principio, no es equitativa y se concentra en
perjuicio de los autores nacionales. ¿Cómo le
harán para captar los correspondientes
porcentajes que reciban los autores extranjeros
en sus países de origen?

En apariencia, y como se había presentado
la discusión de gravar impositivamente a los
libros, y no obstante los compromisos
presidenciales de no hacerlo, la realidad
encubierta nos ha demostrado lo contrario.
Es cierto que no se llevó a cabo de forma
directa en el precio de venta al público, pero
al robarse un tercio del gigantesco 10 por
ciento de las regalías que reciben los autores,
indirectamente el gobierno federal lo lleva a
cabo, obligando a las mismas editoriales a
incrementarlo automáticamente, para poder
amortiguar esta nueva y original sangría.

Al final el único afectado es el consumidor
común y corriente, los millones de estudiantes
en proceso de formación. Somos la gente que
buscamos en la lectura y consulta especializada
de los libros las respuestas que nuestro sistema
educativo ha tenido a bien enmascarar en
función de los compromisos políticos.

Esta nueva demostración de carencia de
madurez y sensibilidad política, y no
precisamente de falta de experiencia en el

manejo del poder, como han tratado de
justificarse las nuevas generaciones legislativas,
nos recuerda que uno de los matices más
peligrosos de la globalización internacional que
vulnera la capacidad nacional para fortalecer
su propio desarrollo cultural, y que se constituye
por la desleal competencia en la oferta y
demanda de este tipo de insumos educativos
con respecto a las artificialidades de la balanza
comercial de la industria editorial, misma que
sigue controlada por los empresarios del viejo
mundo y que es avalada regularmente durante
las exhaustivas visitas de trabajo realizadas por
nuestros honorables representantes.

Resultaría por demás dignificante y
saludable que nuestros legisladores tuviesen
el acierto de adoptar, como parte de su
apretadísima agenda de trabajo, una original
costumbre que tienen algunos pobladores de
la sierra guerrerense. El caso es que, entre los
habitantes de sus comunidades, existe la
costumbre milenaria de considerar como una
grave falta de respeto y compromiso social,
la carencia y cabal cumplimiento de sus
deberes para con la comunidad que ellos
mismos integran.

Cuando llega a presentarse una situación
de tal naturaleza, la gente dice “nos
enfermamos de vergüenza”, se alejan
temporalmente de su lugar de origen y se
aíslan. Entonces, para volver a sentirse con la
confianza, respeto y apoyo de sus mismos
familiares y demás conocidos, esperan hasta
que la comunidad los vuelve a aceptar con los
mismos derechos y obligaciones originales
como parte de un grupo social. De alguna
forma simbólica, este regreso esperado se
podría traducir como un renacimiento
fortalecido de su propio sentimiento,
percepción y representación social. ¿Es que
acaso los mexicanos no somos capaces de
recetarles esta misma medicina tradicionalista
a nuestros diputados y senadores? ¿O vamos
a esperarnos a que los nuevos quijotes sigan
lanzando golpes a los imaginarios molinos de
viento, mientras que nuestros compatriotas
perecen en la pobreza extrema?

Finalmente, resulta necesario recordar las
palabras de Bárbara Tuchman, quien refirió
que..... “Sin libros, la historia queda
silenciosa, la literatura muda, la ciencia
tullida y el pensamiento inmóvil”.

Entonces, en nosotros está la última
palabra: o seguimos con nuestra milenaria
inercia y esperamos pacientemente las
convenientes soluciones mágicas, o bien somos
consecuentes con nuestra responsabilidad
social y actuamos en correspondencia.❖

* Profesor investigador (CUCS)
mraygoza@prodigy.net.mx

A
R

C
H

IV
O



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

29 de abril de 2002    • 17

Centro Universitario del Sur
Enfermedades cardíacas: síndrome QT largo

Este síndrome, presentado sobre todo en niños y
jóvenes, es un desorden cardíaco consistente en la

alteración de la actividad eléctrica del corazón.

Maestros en ciencias Héctor Manuel
Barajas Martínez y Ana Gabriela Ramírez
Flores*

Las enfermedades cardíacas son un
problema de salud pública y están
ubicadas dentro de las primeras causas

de muerte en el mundo.
La función del corazón es bombear la sangre

hacia todo el cuerpo, con la finalidad de distribuir
el oxígeno y nutrientes en el organismo y remover
los productos celulares de desecho.

Cuando este órgano late de manera irregular,
se generan una serie de patologías denominadas
arritmias cardíacas. Una arritmia puede ser la
taquicardia, un aumento en la frecuencia de latidos
del corazón (más de 100 por minuto) o
bradicardia, disminución en la frecuencia cardiaca
(menos de 60 por minuto).

El 11 por ciento de las muertes naturales en
el mundo son atribuidas a arritmias cardíacas. En
México, las causas y la incidencia de mortalidad
y morbilidad de las arritmias han sido poco
estudiadas.

El corazón trabaja por medio de impulsos
eléctricos que coordinan su funcionamiento. Estas
señales pueden ser registradas por medio de un
electrocardiógrafo, considerándose al
electrocardiograma como una de las pruebas más
directas para el diagnóstico de las enfermedades
cardíacas. Sin embargo, esta prueba no siempre
puede detectar características de la enfermedad
para tener información valiosa para la elección
del tratamiento a seguir. Un ejemplo de esto lo
constituye el síndrome QT largo.

El síndrome QT largo es un desorden cardíaco
consistente en la alteración de la actividad eléctrica
del corazón. Este síndrome tiene una incidencia

de 1:10,000-15,000 en poblaciones caucásicas.
México no lo ha determinado aún.

El síndrome QT largo se presenta sobre todo
en niños y en jóvenes. El 50 por ciento de los
casos son asintomáticos.

Este síndrome puede producir una taquicardia
ventricular. Los pacientes por lo regular presentan
pérdida repentina de la conciencia (síncope),
convulsiones y muerte súbita en personas jóvenes
y aparentemente sanas.

El padecimiento puede ser hereditario o
adquirido. Clínicamente es identificable por medio
del electrocardiograma, en el cual existe un
intervalo QT anormalmente largo, que refleja el
funcionamiento del ventrículo del corazón.

La modalidad hereditaria del padecimiento
se debe a cambios o mutaciones de algunos genes
que controlan la actividad eléctrica del corazón.
Las diferentes mutaciones provocan
características particulares en los pacientes, las
que no pueden ser detectadas por medio del
electrocardiograma.

El conocimiento de la mutación en particular
que presenta cada paciente permitiría ofrecerle
un tratamiento más efectivo, con base en sus
propias características.

A la fecha están identificadas algunas familias
del estado de Jalisco que mediante
electrocardiografías se les diagnosticó síndrome
QT largo y que requieren del estudio de su material
genético para conocer qué tipo de mutación
presentan, con la finalidad de ofrecerles un
tratamiento adecuado.

En octubre próximo pasado quedó establecida
la colaboración con la doctora Silvia Priori,
directora del laboratorio de electrofisiología y
cardiología molecular, en la clínica “Salvatore
Maugeri”, en Pavía, Italia, con la finalidad de

trabajar en conjunto un proyecto que permita el
diagnóstico molecular de los pacientes del
occidente de México con síndrome QT largo.

En este proyecto está involucrado, además
del CUSur, el Centro Médico Nacional de
Occidente y el Centro Universitario de
Investigaciones Biomédicas, de la Universidad de
Colima.

El estudio de las enfermedades

cardiovasculares se puede considerar una
prioridad en laboratorios de investigación clínica,
por lo que es importante la realización de
proyectos que permitan emitir recomendaciones
dirigidas a la población en general sobre educación
para la salud cardíaca.❖

* Investigadores del CUSur, responsables
del proyecto.

Carne de conejo: una alternativa alimenticia
MVZ Rodolfo Palomera Palacios*

El inicio del nuevo milenio trae consigo
infinidad de dudas y expectativas. La
preocupación de la gente por estar al
día y vivir más, representa un reto,
pues el afán de sentirnos bien y vernos
mejor, nos lleva a buscar y modificar
nuestros hábitos, entre ellos el más
importante: el de la alimentación
puesto que si queremos estar más
saludables, debemos verificar que
nuestra dieta sea balanceada y
completa.

Entre los alimentos que más
comúnmente consumimos, está la
carne. ¿De verdad conocemos la
calidad y procedencia de este producto,
así como sus formas de preparación
para aprovechar su proteína?

Si consideramos que las carnes
más comunes en el mercado, son las
de cerdo y res, podemos llegar a la
idea de lo que estamos consumiendo.

Por lo regular tenemos la plena
seguridad de que los cortes que
pedimos en la carnicería, son de
animales sanos, pero y ¿qué pasa con
los animales viejos, de desecho, que
fueron sometidos a trabajo intenso,
que estuvieron enfermos y que por
ende tienen alguna secuela? ¿Qué
pasa con aquellos que sufrieron una
enfermedad crónica o incurable?
¿Acaso el productor incinera o
entierra esos animales?

No. Estos animales son mandados
también a los rastros municipales o
mataderos clandestinos, donde los
sacrifican, desoyan y despiezan para

el consumo y placer de muchos
aficionados a ingerir carne.

Y qué decir de la carne de pollo,
una de las mejores del mercado, por
su contenido de proteínas.

También cuenta con unos cuantos
inconvenientes, puesto que el
productor desea que sus animales
alcancen una talla comercial lo más
pronto posible, y abusa de la
suplementación al alimentarlos,
dándoles sustancias para el
crecimiento, antibióticos, etcétera, que
no pueden ser eliminados con rapidez
por el organismo del animal.

Si usted creía que la carne de pollo
estaba exenta de sustancias extrañas,
¡cuidado!

Para compensar esto, hay algo
excelente y delicioso. Me refiero a la

carne de conejo, ya que es una de las
mejores y está considerada como la
carne del futuro.

Considero que es la carne del
presente, pues a pesar de ser poco
consumida por falta de difusión,
resulta excelente, ya que no produce
ácido úrico, contiene entre un 21 y
25 por ciento de proteína (por arriba
de la carne de ave, que llega solo de
un 18 a 20 por ciento). Es baja en
sodio, alta en hierro, contiene taurina,
además de ser muy digestible, alcanza
de un tres a un cinco por ciento de
grasa, lo que la hace acreedora al
nombre de carne ligth.

En cuanto al sabor, es bueno,
carece de pellejo. Es posible cocinarla
como cualquier otra carne y resulta
ideal para los niños y ancianos.

En México estamos considerados
un país libre de cualquier enfermedad
que pueda afectar a los conejos.
Incluso de la enfermedad hemorrágica
viral de los conejos (EHVC), que tantos
problemas ha causado en otros
lugares.

Ya lo sabe: si desea consumir
carne de excelente calidad y a un
precio accesible, no lo piense dos
veces: su salud y la de su familia son
lo más importante, pues de ella
depende su buen desarrollo.

Además, si usted quiere llegar a
viejo, ya lo sabe, consuma carne de
conejo.❖

* Departamento de Producción
Animal, Centro Universitario del
Sur.
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COORDINACIÓN GENERAL DE SERVICIOS A UNIVERSITARIOS
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EMPRESA TELEFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLES PROG. COMPUTO EXPERIENCIA
CAFETERIAS TOKS 36162767 TRUNCA JEFE DE PISO AMBOS 23-30 COMPLETO X X X
CAFETERIAS TOKS 36162767 PREPARATORIA CAJEROS AMBOS 18-25 COMPLETO X X X
HOSPITAL MEXICO

AMERICANO
36413141

INGENIERIA O
ADMINISTRACION

JEFE DE
INTENDENCIA

F 25-45 7 A 15 HRS X X 1 AÑO

BANCOMER
AV.

VALLARTA
1440

ECONOMICO
ADMINISTRATIVA

CAJEROS AMBOS 18-25 8 A 18 HRS X X NO

CONSEJO ELECTORAL
DEL ESTADO

38266142 CONTADURIA PUBLICA COORDINADOR DE
PRESUPUESTOS

M 25-35 COMPLETO X POWER
POINT,WORD,EXCEL,

PRESUPUESTOS

QUALTEC 31212915
ELECTRONICA,COMPUTA-
CION,COMUNICACIONES

DEPARTAMENTO
VENTAS

M
MAYOR

23
COMPLETO 80% X 1 AÑO

QUALTEC 31212915 CUALQUIER CARRERA TELEMARKETING F
MAYOR

23
COMPLETO 50% X 6 MESES

MANPOWER 31224923
PREPARATORIA Y

ESTUDIANTES DE LIC.
TELEMARKETING AMBOS 19-40

MATUTINO O
VESPERTINO

X X NO

M Y M 36240106
ESTUDIANTES ING.CIVIL
Y/O ARQUITECTURA A

PARTIR DE QUINTO.
PROYECTOS AMBOS X FLEXIBLE X

AUTOCAD,EXCEL,
WORD, CAMPEON

NO

CYTEC (01) 3767370223
/ 05

ING. MECANICO
ELECTRICISTA

SUPERVISOR DE
MANTENIMIENTO

M 23 A 30 COMPLETO 50% BASICO CONOCIMIENTO
EN BOMBAS

CYTEC
(01) 3767370223

/ 05
TECNICO MECANICO

ELECTRICISTA
MECANICO

ELECTRICISTA M 20 A 30
COMPLETO /

ROLAR TURNOS X X
EN BOMBA,

REDUCTORES,
COMPRESORES

HOSPITAL MEXICO
AMERICANO

36413141/
36400581

ENFERMERAS, TECNICAS
GRAL. O ESPECIALISTA

ENFERMERA AMBOS X COMPLETO X X X

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El Centro Universitario de la Costa Sur

se une a la pena que embarga a nuestro compañero
y amigo

Alfredo Castañeda Palomera
director de la División de Desarrollo Regional

por el fallecimiento de su señora madre

María de los Ángeles
Palomera Rangel

acaecido el día 23 de abril

Descanse en paz

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

“Mi proyecto de vida es superarme y más en
el área de la administración”, afirmó Clara
Elena Toscano López, quien trabaja en
servicios generales de la rectoría del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), de la Universidad
de Guadalajara.

Dijo que desde corta edad le interesa este
campo, por lo que su meta es desarrollarse y
cambiar de puesto. Por ello ha tomado algunos
cursos de computación, y cuando tiene
oportunidad se acerca con sus compañeras
para “empaparse” de las actividades
administrativas. Ellas la alientan.

“Ese ha sido siempre el sueño de mi vida.
Sin embargo, por razones de tiempo o
económicas no he podido lograrlo”.

Toscano López, con un horario de 9:00 a
14:00 horas, tiene entre otras actividades
hacer la limpieza de rectoría, atender a visitas
o en ocasiones, cuando hay juntas en la
rectoría del centro, apoya ofreciendo agua o
café a los asistentes.

“Ayudo en lo que se pueda: hasta en
mensajería”.

“Estoy contenta en esta casa de estudios.
He trabajado muy a gusto”.

Recordó que en 1995 ingresó a la
institución. Su primer trabajo fue en la
preparatoria 13, donde permaneció por
espacio de dos años.

“Posteriormente me cambié al CUCBA.
Aquí tengo más de cuatro años”.

Con una sonrisa amable expresó que
sus jefes y compañeros son buenas
personas.

“Estoy muy contenta con ellos. No
tengo ningún problema. A mis compañeros
les agradezco su amistad. También a mi
alma mater, pues tengo un trabajo y un
futuro por de lante.  Tengo muchas
esperanzas”.❖

NOSOTROS

Superarse en el área administrativa:
meta de Toscano López
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EVENTO CON HOSPEDAJE

$450.00 p/p
Hospedaje Base ocupación doble
3 alimentos buffet
Evento Día de las Madres
2 menores de 12 misma habitación con
los padres, sin alimentos

EVENTO SIN HOSPEDAJE

$250.00p/p
INCLUYE
Cena / Baile
Regalos
Rifas
Grupo musical versátil

*50% Alimentos a menores 12 años
*50% Mamas en la entrada de otros adulto
únicamente con hospedaje.
*No aplica con otras promociones.

Mayo 10 de 2002
RESERVACIONES 36161689 EXT. 101 Y 102

Y/O VILLA MONTECARLO: DOM. HIDALGO #296
TEL. 01 (376) 76 5212, 7652024 CHAPALA, JALISCO

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Red Radio Universidad
Coordinación de Servicio Social

Convocan

A los estudiantes interesados en formar parte del
equipo de noticias de Red Radio Universidad de
Guadalajara, para la integración de sus nuevos
programas político – informativos.

Interesados

Acudir a las sesiones de información y
preselección de candidatos, los días 7 y 8 de
mayo, en el auditorio Silvano Barba, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, de 11:00 a 12:00, y de 17:00 a
18:00 horas.
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Danza
Los grupos de danza contemporánea de
la UdeG, Anzar y Gineceo, preparan una
serie de presentaciones dentro y fuera del
país, durante el resto de 2002.

Hoy 29 de abril, Día internacional de
la danza, Anzar se presentará en la plaza
Fundadores.

Libros
Nuestro libro de la memoria y la escritura,
es el título del primer escrito por y para
huicholes. Dicho texto dará la oportunidad a
más de un centenar de alumnos de secundaria
de esa comunidad indígena, de conocer de
cerca su cultura, tanto en lengua wixarika
como en español.

Cine
Difícil producir cine en provincia, ya que los
apoyos y servicios para las producciones
cinematográficas están completamente en el
Distrito Federal, comenta José de Jesús González
Díaz, egresado de artes audiovisuales de la UdeG
y director del cortometraje Mateo, el despertar
de la esperanza, exhibido en la pasada Muestra
de cine mexicano en Guadalajara.

Espectáculo
Este sábado 4 de mayo será presentado
en el teatro Degollado, Viajeros a
América, espectáculo que incluye las
disciplinas de teatro, poesía y danza. La
producción es de La musa fea, entidad
cultural encabezada por Dante Medina, y
El caminante, casa de teatro comandada
por Héctor Monteón.
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El escritor, pintor y director de la bibl ioteca
Iberoamericana “Octavio Paz ”, Fernando del Paso,
concluyó con la lectura colectiva y maratónica, titulada
“Confabulados con Arreola”, realizada el martes 23 de
abril, con motivo del Día internacional del libro, en la
que más de 150 lectores, entre políticos, intelectuales,
artistas, universitarios y ciudadanos en general dieron
lectura durante doce horas en la plaza Universidad, a la
obra del autor de La feria.

“Confabulados con Arreola”, organizada por la Feria
Internacional del Libro de Guadalajara y el ayuntamiento
tapatío, reunió a niños, amas de casa, comerciantes,
periodistas, académicos, entre otros, quienes también
prestaron su voz a la obra de Arreola. Esta actividad
arrancó con la lectura realizada por Claudia Arreola, hija
del escritor,

Del Paso expresó en entrevista a Gaceta
Universitaria, que lo importante de estas lecturas no son
las personalidades que asisten, sino la participación de
estudiantes, porque demuestra que la obra de un escritor
puede ir más allá de los maestros e intelectuales.

“Lo importante son los muchachos que se lanzan al
ruedo para leer un fragmento de la obra de Arreola. Me
parece un homenaje muy digno, en memoria de quien
fue uno de los más grandes escritores jaliscienses, uno de
los artífices más poderosos de la lengua castellana en
México”.

El autor de Noticias del imperio también habló del
fomento a la lectura y escritura para la perduración del
libro, y del caso Cuba-México, al calificar de “exagerada
la postura del gobierno mexicano en relación con los
últimos acontecimientos.
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El personal del Centro Universitario de la
Ciénega

se une a la pena que embarga a la
compañera

Araceli Osuna Valerio,

por la pérdida de su padre, maestro

J. Natividad
Osuna Rosales

acaecida el miércoles 17 de abril de 2002
en Nayarit, México

Descanse en paz

DANZA

Anzar y Gineceo con agenda llena
Indicó que en julio la compañía trabajará

con un coreógrafo invitado: “es el mejor
coreógrafo de México. Se llama Raúl Parrao.
Trabajará con nosotros una coreografía
durante algunos meses, la cual será estrenada
en octubre, también en el Degollado”.

El director de Anzar informó que la
compañía cumplirá con algunas presentaciones
de agenda, como las que cada año realizan en
la apertura y cierre de las Fiestas de octubre.

Hoy, con motivo del Día internacional de
la danza, Anzar estará en la plaza Fundadores,
con la coreografía “Sueños en sombra”.

Para finalizar el año están preparando un
estreno con el bailarín Rafael Carlín, en el
teatro Galerías.

En la actualidad Anzar trabaja con nueve
bailarines.

Patricia Vega, en representación de la
directora de Gineceo, Paloma Martínez,
informó que el grupo prepara varias
presentaciones en puerta, entre estas, en el
segundo festival “Amado Nervo”, en Tepic,
Nayarit (en el que participaron también el año

pasado), del 18 al 25 de mayo. Presentarán
la coreografía “Los que sueñan”, de Paloma
Martínez, la más reciente que tiene el grupo.

Con la misma coreografía Gineceo estará
en el festival LiberArte, en el centro cultural
El Refugio, el 16 de junio.

En el mismo mes el grupo participará en
el festival dedicado a Onésimo González.

“Para mayo teníamos pensado realizar un
estreno con una coreografía que nos trajo
Adriana Quinto desde Alemania. Sin
embargo, no será posible realizarla para
entonces, ya que dos de nuestros bailarines
están lesionados de la rodilla. Curiosamente,
esta es una coreografía muy fuerte, de mucho
soporte de rodilla. Se llama ‘Ríos de fuego’”.

Destacó que están trabajando “un proyecto
que incluye poesía. Para este nuevo trabajo
queremos meter música de Ernesto Cano”.

Patricia Vega agregó que tienen algunas
invitaciones que aún no han confirmado del
todo, como la de la Universidad del Valle de
Matatepec, del Festival de San Luis Potosí, y
a Granada, España.❖

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Los grupos de danza contemporánea de la
Universidad de Guadalajara, Anzar y Gineceo,
preparan una serie de presentaciones dentro
y fuera del país durante el resto de 2002.

Conrado Morales, director de Anzar,
informó que entre las actividades más
importantes está la presentación que tendrán
en el Festival cultural de mayo, el 18 de tal
mes en el teatro Degollado.

“Para este festival hemos preparado una
selección de lo mejor del repertorio de la
compañía. En total son cinco las coreografías
a presentar, entre las que destaca ‘En el borde
de la ausencia’, de José Alberto Jiménez;
‘Prólogo’, de Claudia Elizárraga, y ‘La cita’,
de Conrado Morales”.

Con motivo del Día
internacional de la danza, hoy
Anzar en la plaza Fundadores.

CORTOMETRAJE

Centralizado el apoyo para hacer cine en México

Víctor González

A pesar de las buenas intenciones expresadas
y los programas oficiales dedicados a
promover la cinematografía en México, el
camino que debe recorrerse para llevar a cabo
con éxito un proyecto en cine, está lleno de
obstáculos, que requieren más que una
capacidad creativa y profesional. Para un
realizador que no radica en el Distrito Federal,
la situación es aún más grave. Los apoyos y
servicios están completamente centralizados
y es prácticamente imposible hacer cine fuera
de la capital del país.

Así lo explicó José de Jesús González Díaz,
director de la película Mateo, el despertar de
la esperanza, primer cortometraje en 35
milímetros de un egresado de la licenciatura
en artes audiovisuales de la UdeG.

Filmado originalmente en 16 milímetros
en locaciones de Guadalajara, San Luis Potosí
y en las inmediaciones de Yahualica, la película
cuenta la historia de un niño casi adolescente
que comienza a conocer la complejidad de la
vida a partir de las relaciones que establece
con sus padres, una niña misteriosa y un
mendigo invidente.

El realizador comentó en entrevista que el
camino para lograr que la película se estrenara,
fue muy azaroso. “Filmamos la película en 16
milímetros, y originalmente pensábamos
terminarla en video, pero una vez que
confirmaron que estaba seleccionada para
exhibirse en la muestra de Guadalajara, nos
pusimos a trabajar para lograr la transferencia
a 35 milímetros con la técnica conocida como
tape to film, lo cual elevó mucho los gastos y
las complicaciones en la posproducción”.

Lamentó que no se cuenta con el apoyo
suficiente para proyectos de jóvenes
realizadores, y subrayó que es prácticamente
imposible rodar una película fuera del Distrito
Federal. Afortunadamente, algunas empresas
de posproducción en el DF confiaron en el
proyecto, y su apoyo fue decisivo para que la
película pudiera estrenarse.

“Gracias a la travesía pudimos establecer

vínculos con casas productoras y se
reestableció un antiguo convenio con los
estudios Churubusco, que descuentan 30 por
ciento del costo final de los servicios de
laboratorio a los estudiantes de la UdeG”.

Los realizadores que residen en la capital
tienen condiciones más favorables, y la
mayoría de becas y financiamientos se quedan
allí. Como ejemplo, citó que el Centro de
Capacitación Cinematográfica (CCC) cuenta

Egresado de la licenciatura en artes audiovisuales de la
UdeG, José de Jesús González Díaz, director de la película

Mateo, el despertar de la esperanza, primer
cortometraje en 35 milímetros, señaló que el camino

para lograr que la película se estrenara fue muy azaroso.

con descuentos de hasta 70 por ciento con
Churubusco, además de que tiene gente
dedicada completamente a gestionar los
apoyos oficiales.

De cualquier forma se mostró optimista
de que la situación mejore. “Ojalá que nuestro
proyecto ayude a abrir el camino a futuros
proyectos audiovisuales”.

La película fue estrenada en cinco salas
dentro de la sección oficial en la XVII Muestra
de cine mexicano en Guadalajara, gracias a
una coproducción con la Universidad de
Guadalajara, La Telera Post, Producciones
Grande y El Circo Films, que es el grupo al
que pertenece José González, junto con otros
realizadores tapatíos.

Todos los roles creativos y de producción
fueron ocupados por alumnos y egresados de
la licenciatura, entre ellos el fotógrafo Pablo
Márquez, becario del Fondo Nacional para la
Cultura y las Artes. Los actores son tapatíos y
la música fue compuesta por Manuel Cerda,
profesor del Departamento de Música, donde
también es maestro Eduardo Mendizábal,
intérprete de violonchelo.

Su próximo proyecto es un largometraje,
que presentará como tesis para titularse de la
licenciatura. Se trata de una adaptación de la
obra El señor de las termitas, del escritor
tapatío Sergio Jesús Rodríguez.

“Busco temáticas esperanzadoras. Le apuesto
a la poesía en todas sus formas y me gustan las
historias que hablan del espíritu de las personas y
de su capacidad de amar, en contraste con la
vida materialista en que vivimos”.❖
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El equipo de producción en la filmación de Mateo...
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TEXTO

Educación bilingüe para huicholes

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

“Xapa taniuki maye ‘Uxa meripai
timieme hiki timieme’ utiarika
wixarika yeiyarieya” o Nuestro libro
de la memoria y la escritura, es el
título del primer libro escrito por y
para huicholes, mismo que dará la
oportunidad a más de un centenar
de alumnos, de secundaria de esa
comunidad indígena, de conocer más
de cerca su cultura tanto en lengua
wixarika como en español.

La intención es entablar un

Nuestro libro de la
memoria y la escritura,
está escrito tanto en
wixarika como en
español, ya que a los
huicholes les interesa
aprender a leer y escribir
el castellano, para dejar
de ser víctimas de abuso,
pero también conocer la
lectoescritura de su
lengua y no perder la
tradición.

diálogo entre la historia oral
ancentral de la comunidad huichola
y nuestras costumbres, dinámica e
idioma, explica la doctora Sarah
Corona Berkin, investigadora de
esta casa de estudios, quien fungió
como coordinadora pedagógica de
dicha  publicación.

Dijo que el libro está escrito tanto
en wixarika como en español, ya que
a los huicholes les interesa aprender
a leer y escribir el castellano, para
dejar de ser víctimas de abuso, pero
también conocer la lectoescritura de
su lengua y no perder la tradición.

 “El problema es que esta lengua
es relativamente nueva, pues se
escribe desde hace quince años y hay
poco material escrito”.

Este trabajo realizado en conjunto
con Agustín Salvador Martínez,
maestro de la materia Cultura wixarica
en la secundaria Tatutsi Maxakwari, en
la comunidad de San Miguel Huaixtita,
servirá de texto para los cerca de 120
estudiantes con que cuenta el plantel,
y para los inscritos en otras
telesecundarias en la sierra huichola.

“La idea es que sirva para los tres
grados escolares. Cada nivel constará
de 25 clases y tendrá un eje específico
en la estrategia pedagógica”, aseguró
la universitaria e investigadora del
Departamento de Estudios en
Comunicación Social, del CUCSH.

En el primer año se fomenta la
escritura colectiva, y las clases se
acompañan de distintas actividades,
que derivarán en un libro colectivo.
En segundo aprenderán los diferentes
géneros de escritura, como son el
ensayo histórico o el cuento. En el
último grado, se dedicarán a la
escritura práctica, es decir, les
enseñarán a redactar cartas,
circulares, informes de actividades,
etcétera.

“Los relatos contenidos en el libro
se leerán en ambos idiomas, pero
además se les invita a realizar

actividades para que practiquen la
escritura en los dos sentidos, y
aprendan las reglas de la escritura en
español. Así tendrán una doble visión
de las formas de comunicación”.

FORTALECER LA CULTURA
INDÍGENA

Además del sentido pedagógico,
este libro surgió como una
alternativa para que los jóvenes
conozcan, difundan y fortalezcan su
propia cultura y tradiciones.

Corona Berkin señaló que en los

Con el texto tendrán una doble visión de las formas de comunicación
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ENTREVISTA

El deber de los escritores es escribir
el de los lectores, leer: Fernando del Paso

El autor de Noticias del imperio, opinó sobre el caso Cuba México: “la majadería de Fidel
Castro fue para Vicente Fox, no para México, en pago de una majadería todavía más

grande, pues no se trata así a un jefe de Estado, como lo hizo Fox con ese desprecio, con
esa soberbia, con ese desconocimiento elemental de la diplomacia”.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

“El libro como objeto no va a desaparecer.
La tecnología puede sustituir algunos
aspectos del libro, pero no todos, no el

placer de llevarse un libro a la cama, de llevarse
un libro y leerlo en el tranvía. El libro como
objeto habrá de sobrevivir, pero por lo pronto
el deber de los escritores es escribir y el de los
que se dicen buenos lectores, pues es leer”.

El escritor y pintor Fernando del Paso, director
de la biblioteca Iberoamericana “Octavio Paz”, dijo
lo anterior en entrevista a Gaceta Universitaria,
con motivo del Día internacional del libro, el 23
de abril pasado, previa al acto de clausura de la
lectura colectiva titulada “Confabulados con
Arreola”, organizada por la Feria Internacional del
Libro de Guadalajara y la Oficialía Mayor de
Cultura, del ayuntamiento tapatío, y en la que
participaron más de 150 personas, quienes
pusieron en boca propia las palabras de Arreola.

Del Paso se pronunció por el fomento a la

lectura y escritura para la perduración del libro,
y alertó que aun cuando la tecnología ha invadido
todos los espacios, el libro como objeto
sobrevivirá.

En cuanto a si existe la posibilidad de que
Cuba no sea el país invitado en la próxima edición
de la Feria Internacional del Libro en Guadalajara,
Fernando del Paso señaló que no es un pacto
entre dos gobiernos. “Es gente de la FIL, que es
la Universidad  de Guadalajara y del gobierno de
Cuba, así como escritores independientes,
porque además de venir cubanos, vienen
escritores de todas partes. No creo que afecte, al
contrario, los cubanos no van a despreciar un
foro donde se pueden ventilar no solamente

asuntos literarios, sino tal vez políticos, si el público
se lanza a las preguntas”
-¿Qué opinión le merecen los últimos
acontecimientos entre México y Cuba?
-Me parece “exagerada” la postura del gobierno
mexicano. “Hasta ahora solo conozco las
declaraciones oficiales del vocero de la
Presidencia, un texto muy bien redactado, pero
de una gran exageración, sobre todo en la parte
final, cuando dice que ahora tenemos que unirnos
todos los mexicanos, como si estuviéramos en
guerra, como si pesara sobre nosotros la amenaza
de una potencia extranjera.

No es tanto para unirnos, porque la majadería
de Fidel Castro fue para Vicente Fox, no para

México, en pago de una majadería todavía más
grande, pues no se trata así a un jefe de Estado,
como lo hizo Fox con ese desprecio, con esa sober-
bia, con ese desconocimiento elemental de la
diplomacia.
-¿Afectará de alguna forma al pueblo mexicano?
-No debe. No creo que nos afecte. Esto es un
sainete que puede afectar más a Cuba que a
nosotros. Sin embargo, en cierto modo sí nos
puede afectar, porque esa división rotunda del
Congreso, cuya mayoría está en contra de las
políticas del presidente Fox, se va agudizar y
eso no le conviene al país. Seguramente el PRI
y el PAN van adoptar una posición más
revanchista y eso no nos conviene.❖

relatos escritos por el maestro
Agustín Salvador se denota un
interés por transmitir la cultura a los
jóvenes, para que conozcan su
pasado y fortalezcan su identidad, a
la vez que se animen a escribir y
reproducir historias ancestrales que
contengan las huellas de la oralidad.

La investigadora de la cultura
indígena comentó que en breve
publicarán otro libro, el que
mostrará la cara que los huicholes
quieren mostrar al mundo, a través
de fotografías tomadas por ellos
mismos.❖
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ESPECTÁCULO

Otra visión del descubrimiento de América

Este sábado 4 de mayo será presentado en el Teatro Degollado,
Viajeros a América, espectáculo que incluye las disciplinas de

teatro, poesía y danza.

Alejandra Tello

Mucho se ha escrito y dicho sobre
el descubrimiento de América. Es
más, algunos ya no quieren escuchar
sobre un tema que, por lo general,
solo pinta un escenario de matanzas
y cruel devastación.

Pero, ¿han surgido en usted las
preguntas con qué ojos nos vieron los
españoles?, ¿cuál fue su reacción ante
la vista de un mundo fantástico,
desconocido para ellos, donde todo
parecía haber salido de un cuento de
hadas? ¿No? Pues Dante Medina,
investigador de la UdeG, si las formuló.

“No me cabe duda de que el
descubrimiento de América es el
mayor acontecimiento en los
tiempos modernos, si descartamos
las invenciones; incluso, es más
interesante que los viajes al espacio”.

Acepta estar “frente al holocausto
más grande de la historia, incluidas las
guerras mundiales”. Sin embargo,
Viajeros a América, su voz, su canto
y su música, el espectáculo que
estrenará este 4 de mayo, a las 20:30
horas, en el teatro Degollado, nada tiene
que ver con la sangrienta masacre que
suscitó “el encuentro de dos mundos”.

Como es una conquista, resulta
imposible no tocar el tema bélico,
la inquisición y los problemas de
reconocimiento entre europeos e
indígenas, aunque la obra no
pretenda hablar de la conquista
“como en la escuela”.

Medina lleva varios años en el
estudio de la “apasionante” historia
de la conquista, “porque es increíble
pensar cómo a Europa le surge, de
repente, la oportunidad de conocer
una porción de tierra –la cuarta parte
del mundo, de hecho–, que muchos
habían afirmado solo existía en la
imaginación”.

Los españoles vieron animales
que nunca habían visto e inventaron
nombres para llamarlos. “Hablamos
del fenómeno de la sorpresa y el
asombro”.

Dante Medina enfatiza que en
aquellas naves llegadas a América,
venía gente de varias nacionalidades,
en particular judíos, moriscos y
gitanos, así como algunos italianos,
por lo que la trama sucede en Sevilla,
Florencia, un barco y las costas
americanas.

E l  espectácu lo  t iene dos
textos de Dante, así como relatos
y testimonios de conquistadores,
descubridores y evangelizadores,
en castellano antiguo.

“Esto no es una invención
gratuita, ni el sueño guajiro de
alguno de nosotros”.

Ante la posible dificultad para
comprender el texto, asegura que
será como escuchar nuestro idioma
con otro dialecto, tal como hacen
los argentinos, colombianos o
españoles.

El director musical es Enrique
Flórez, quien comenta haber leído
un escrito aún no publicado por
Medina, sobre el descubrimiento de
América, pero desde la “perspectiva
del asombro”.

“Cuando lo leí, oí todo lo que
los viajeros escuchaban. Le propuse
a Dante darle vida a los sonidos del
texto. Fue así que integramos un
repertorio con el ensamble vocal
Quattro volgari, y con el de música
antigua Siglos pasados”.

Viajeros a América incluye las
disciplinas de teatro, poesía y danza.

Las canciones son interpretadas en
galaico, ladino, sefardí, castellano
antiguo e italiano.

Flórez resalta que “es una obra
de arte, un espectáculo novedoso y
multidisciplinario que dejará
satisfechos a los espectadores”.

La producción es de La musa
fea, entidad cultural encabezada por
Dante Medina, y El caminante, casa
de teatro comandada por Héctor
Monteón.

La obra es exhibida como parte
del programa para el Festival cultura
de mayo, organizado por la
Secretaría de Cultura. Y aunque por
el momento no existe un espacio
para que sea presentada en fecha
posterior, sus hacedores confían en
que pronto pueda estar en escena
otra vez.❖
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Ricardo Ibarra

Tras peregrinar de un edificio
a otro, la exEscuela de
Música encontró refugio en

el exclaustro de san Agustín, en
1980, después de ser fundada en
1952. Pero tal parece que en
septiembre la academia tendrá que
volver a la procesión, pues todas las
escuelas dispersas del CUAAD serán
ubicadas en las instalaciones de
Huentitán el Bajo.

Sin embargo, los académicos
consideran que falta mucho para que
los músicos cambien de casa, pues
no existe la infraestructura necesaria
en ese centro universitario.

La semana pasada culminaron
los festejos por los 50 años de
fundación de la exEscuela de Música
(ahora Departamento de Música),
con el concierto que dirigió el
maestro Francisco Orozco López,
en el teatro Degollado.

Un día antes, Orozco López
vertió comentarios sobre la
importancia de esta escuela para el
occidente de México.

“Es la única fuente musical en
occidente. Viene mucha gente del
norte que no alcanza a llegar a la
ciudad de México, o que evitan el
viaje por la alta competitividad. La
única ciudad a la altura del centro
podría ser Guadalajara, porque ni
Morelia ni Guanajuato, o cualquier
otra está al mismo nivel”.

Expresó que su labor es
importante, pues imparte educación
a interesados de otras partes, desde
hace 50 años.

Allá por el siglo XVII fue levantado
el convento de los agustinos, cuenta
la egresada y exdirectora de esa
escuela, Enriqueta Morales. El espacio
funcionó como cuartel, universidades
y secundarias, hasta que por último
llegaron los músicos.

“Siempre ha formado músicos.
Hubo muchísimos años en que no
solo formaban músicos de Jalisco,
sino de toda la región Pacífico.
Ahora ya hay escuelas de música en
esos estados, por lo que disminuyó
la afluencia”.

La exdirectora explicó que las
principales transformaciones
académicas surgen en 1966,
cuando la carrera es dividida en
técnica y profesional, aunque
ninguna fracción tuvo carácter de
licenciatura, “pues, para los artistas,
los grados de enseñanza no eran tan
importantes como el nivel artístico
que lograban”.

ANIVERSARIO

Fuente musical de occidente, la exEscuela de Música
Salvo pequeñas modificaciones

en 1974, el programa educativo no
tuvo variaciones hasta 1995,
cuando bajo la dirección de
Enriqueta Morales reformaron el
plan de estudios.

“Tenía muchísimos años sin
cambios. Con esta renovación
logramos crear un nivel básico para
niños de primaria: el técnico
profesional medio, uno de los más
solicitados, y por último la licenciatura”.

Aunado a lo anterior, tendrá el
posgrado en etnomusicología a partir
del próximo calendario 2002 B.

“La educación musical en el
estado ha cubierto todos los huecos,
desde la música de concierto hasta
la popular. Gran parte de los
músicos orquestales, sinfónicos y
populares, adquirieron ahí su
formación”.

El proyecto de reunir todas las
áreas en el CUAAD, busca mejorar

la atención a los estudiantes,
producir tareas académicas y
trabajos multidisciplinarios, además
del apoyo que pueda nacer entre los
muchachos de las diversas carreras.

Respecto a algunas inquietudes
de los alumnos, publicadas en el
número 246 de Gaceta
Universitaria, sobre la antigüedad
del programa, Enriqueta Morales
considera que son válidas.

Reconoció que faltan algunas

materias de géneros
contemporáneos, aunque la
enseñanza de la música clásica es
imprescindible para destacar en
otros estilos.

“Yo no creo que falten
materias”, dijo Orozco López. “Lo
que sucede es que algunos
estudiantes quieren clases de música
popular, y eso no es posible, aunque,
quizá, podríamos hacer algo en los
talleres”.❖
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: MELISSA NIÑO, CONSEJERA EDITORIAL Y ESCRITORA

VICT IMARIO
Por Ricardo Ibarra

CAPAZ QUE SÍ, K-PAX QUE NO

Juan Manuel Orbea

Gracias a quien sea, el universo es más grande que

los delirios humanos de poder. Lo es más a cada

instante, mientras sigue expandiéndose. Cosmos

escondiéndonos millones de planetas, más de los que

podemos imaginar. Entonces, ¿por qué no creer, casi

con seguridad, que en otro mundo igual al nuestro o

radicalmente distinto hay vida inteligente parecida o

exactamente igual a la nuestra? Sobre visitaciones

extraterrestres a nuestro orbe en plan turístico, de seres

venidos de las Pléyades que quieren salvar a nuestra

sana y cuerda especie, de criaturas grises

abduciéndonos para sabe qué experimento con la raza

humana, remitirse a la ficción de la Paramount y Cía. o

pregúntenle a los Jaime Maussán qué onda.

Por suerte (y obligación) aquí se habla sobre cine,

de esta u otra película. Y en esta ocasión, capaz que

por el azar, capaz que algún alienígena me abdució

para hacerme ver una película sobre la relación entre

los terrícolas y sus no tan omnipresentes visitantes

E.T, aquellos de la buena voluntad y positivas

intenciones para con una raza decadente que no hace

más que mostrar día con día su estupidez y

autodestrucción, le toca el turno a K-Pax (EUA, 2001),

protagonizada por Kevin Spacey y Jeff Bridges, dirigida

por Ian Sofley (Las alas de la paloma, 1997) y basada,

capaz que quién sabe, en una novela de Gene Brewer. A

este punto quería llegar solo para contar una anécdota

llena de suspicacias.

En 1986, el argentino Eliseo Subiela escribió y dirigió

una película: Hombre mirando al sudeste. La trama

ocurre en un psiquiátrico del Buenos Aires recién

desempacado de la dictadura militar. Ahí, un psiquiatra

conoce a cierto interno cuya procedencia no solo se

desconoce, sino que nadie puede explicar. Este asegura

ser de otro planeta y estar en una misión en la tierra para

informar a su Súper brother inmediato sobre las

tarugadas y media de los seres humanos. Obviamente,

el doctor lo tilda de loco. Solo hasta que se da cuenta

que el tipo es más genio que la media, además de

proporcionar una visión del mundo que pone en

evidencia al mismo mundo, al doctor y colegas, así como

ayudar, como ninguno otro especialista del electroshock

lo pudo hacer, al resto de los enfermos mentales. Lo

demás le concierne a los espectadores.

Aquí lo que propongo es que vean esa película

llamada K-Pax: el visitante (otro obviado título para

México) y después renten o compren (no es difícil

conseguirla en tiendas especializadas) Hombre mirando

al sudeste. Una vez que hallan realizado este ejercicio

comparativo, pido saquen sus propias conclusiones.

¿De qué? Fácil: de qué tan parecida es la anécdota, la

trama y protagonistas de ambos filmes. Porque la verdad

yo no me creo ni tantito que el autor de la novela,

publicada en 1995, no haya visto la película original de

Subiela antes de concebir su obra. Por ahora la

demanda judicial por plagio está sobre la mesa de

los tribunales internacionales del derecho de autor.

Tanto se parecen una y otra película, que es

innecesario hacer una reseña de K-Pax: salvo detalles

como ver el mismo filme. Además, en mi opinión,

salen a relucir una vez más los delirios de poder a

través del cine monopólico que no tuvo la delicadeza

de pagar los derechos de autor correspondientes.

Sobre el autor de la novela, aunque si ven las dos

películas dudo que no duden de él, otorgo el beneficio

de la duda. Finalmente todos los temas están en el

aire, y nosotros, como el protagonsita de K-Pax y

Hombre mirando sudeste, somos una especie de

antena inconsciente de todo lo que se escribió y

volverá a escribirse. O más sencillito: copiar

maquillando.

He de decir que hay diferencias. Las actuaciones

de Spacey y Bridges son más sobresalientes, no así

el tono seudogracioso, para que luego caiga en una

sobredosis insoportable sabor merengue. Y claro: la

fotografía, edición, producción y demás

infraestructura entre la película norteamericana y la

argentina es abismal. Sea como sea, esto de ver las

dos caras de una misma moneda resulta por demás

interesante y enriquecedor para quienes gustan del

cine e ir más allá de la pantalla. K-Pax que esta ha

sido una simple, mera y suspicaz coincidencia. O

capaz que todo lo contrario.❖

Niño(a): inicia el camino de las letras con
sus primeras publicaciones en la revista
Xpressión, que promueve la Preparatoria
Regional de Puerto Vallarta. Es también
consejera editorial de dicha publicación. El
24 de abril vino a Guadalajara a presentar
esta revista semestral y a hacer solicitud de
ingreso a la licenciatura en letras hispánicas,
en el Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades.
La mañana: para aprobar el curso literario
(en la prepa) teníamos que presentar la
revista. Al principio fue obligatorio, pero
después, conforme transcurrieron las clases
mejoramos nuestros textos por medio de
lecturas. Finalmente te enriqueces, porque
hay un proceso de introversión y
extroversión a un mismo tiempo.
El personal: puedo decir que es hasta ahora
que publico un trabajo. La revista es una obra
realizada por todos los compañeros. De
hecho, la maestra solo presentó el domi, hizo
algunas correcciones ortográficas y nos
apoyó para seleccionar los textos.
El amaestramiento: escribía desde hace
mucho tiempo, pero fue hasta estos talleres
que lo externé. Empecé a relacionarme con
géneros concretos: crónica, cuento corto,

pero antes escribía una especie de diario, sin
una estructura cuidada, más bien eran
pensamientos y reflexiones.
De día: al principio el consejo editorial fuimos
todo el salón. Cuando necesitamos sesiones
extras por la cantidad de material que
teníamos, se fueron saliendo muchos, por lo
que quedó un grupo reducido. Finalmente
somos los que hemos promocionado la revista.
Rarezas: eran muchísimos textos. Se quedaron
bastantes trabajos buenos, que en esta ocasión
no tuvieron oportunidad de aparecer. Hubo uno
que jamás pudimos leer. Lo intenté, pero me
ataqué de risa. Lo intentó la profesora y también
explotó en carcajadas. Por eso fue muy divertido,
a pesar de que era trabajo.

Distribución: es la primera vez que
traemos la revista a Guadalajara. Por eso la
consideramos como un ejercicio de
vinculación con el CUAAD. Habíamos
hecho otros números, pero no recibido
tantos apoyos como ahora.
Venta: a la hora de leer mi texto ante un
público, obtengo mucho enriquecimiento,
lo que no te puedo explicar con palabras,
porque al terminar la lectura observo la cara
del auditorio, y eso vale muchísimo. Leer lo
que escribo es un reto, me atacan los
nervios, me sudan las manos y... (risas).
La noche: necesito pulir más mi trabajo.
Hago lo que me gusta, pero como dicen:
un escritor no nace, se hace; hay que pulirse.
Claro que existen excepciones, pero yo no
soy una de esas. Sé que es lo que me gusta
y lo que voy a hacer.
Sueño: en Vallarta no es mucha la actividad
cultural. Por lo mismo, tengo que venir a
Guadalajara para estudiar la carrera. Quiero
seguir en esto. Es en lo que me voy a
desarrollar.
Hipnosis: cuando estás metido en lo que
te gusta y los demás ven que eres capaz, se
animan y es lo que queremos demostrar, que
podemos hacer buenos trabajos.❖

R
IC

A
R

D
O

 IB
A

R
R

A

CUCSur, en el Día mundial del libro

El 23 de abril pasado, Día mundial del libro
y la promoción a la lectura, coincide con
el fallecimiento de William Shakespeare
y Miguel de Cervantes Saavedra, pilares
de las culturas inglesa y española,
respectivamente y de la universal,
maestros del Centro Universitario de la
Costa Sur organizaron actividades
alusivas a esta celebración, como análisis
de textos y lecturas colectivas.

La ocasión fue especial, por
considerar la gravedad de que la sociedad
no cuente con el hábito de la lectura, ya
que de acuerdo con estudios
internacionales, en México se lee menos
de un libro por año.

Este centro universitario ofrece los
servicios, tanto de un centro de cómputo
como de una biblioteca central, la cual
cuenta con más de 23 mil volúmenes
debidamente clasificados, no solo para
la comunidad universitaria del CUCSur,
sino para el resto de la población.❖

Impecable y diamantina en CUSur

Impecable y diamantina, cinco payasos
en busca de una patria, es el nombre de
la obra que la Compañía de Teatro de la
UdeG presentará este viernes 3 de mayo,
en la Casa del Arte de Ciudad Guzmán
(Colón 143), a las 12:00 y 20:00 horas.

Esta obra, escrita y dirigida por el
actor francés Hugues Roche, es una
crítica divertida al poder y al uso político
de los símbolos nacionales.

Todo el espectáculo es de encuentros
y desencuentros con la bandera, el
territorio nacional, el águila, el nopal,
etcétera. Impecable y diamantina es un
recorrido de cinco payasos por la historia
en búsqueda de identidad siempre
dolorosa y por lo tanto humorística.

Costo de recuperación: 30 pesos y 20
a estudiantes y maestros con credencial.❖

Nuevo Consejo de cultura del
CUCosta

Con el propósito de promover actividades
culturales, abrir espacios de participación
activa en diferentes grupos artísticos y
culturales y crear enlaces y estrategias
con otros centros universitarios de la
UdeG, fue presentado el nuevo Consejo
de cultura del Centro Universitario de la
Costa, con sede en Puerto Vallarta.

Este consejo está integrado por el
maestro en ciencias Jeffry Fernández
Rodríguez, rector del CUCosta; Ana
Verónica Macías, coordinadora de
Extensión; los escritores Gustavo Arce,
Eduardo Gómez, Peter Grey; el director
del periódico local Vallarta opina, David
Izazaga Márquez y el señor Ignacio
Cadena, presidente del consejo.

Por lo pronto, entre las primeras
actividades destaca la presentación de la
obra El sueño del ángel, de la Compañía
de Teatro del CUCosta, el jueves 2 de
mayo a las 19:00 horas, en el kiosco del
centro universitario, así como la plática
que brindarán Octavio González y
Francisco San Miguel, con el tema
“Primer acercamiento al arte escultural”.❖
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CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Avenida Vallarta 1686, teléfono 36 15
49 44. www.cge.udg.mmx/cv

❖ Memoria de cochera, exposición de
escultura de Jorge Ramírez, en el Patio de
escultura.

❖ La terapia de la fotografía, diseño
fotográfico, de Felipe Covarrubias, en la sala
Manuel Álvarez Bravo. Clausura: mayo 19.

❖ Crónicas compulsivas, exposición de
pinturas de Enrique Hernández López, salas
María Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Clausura: mayo 26.

❖ Historias de amor y desamor, exposición
de escultura–performance, de Azucena
Méndez, sala de usos múltiples. Clausura:
mayo 26.

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa, en
el teatro Degollado. Funciones dominicales
a las 10:00 horas. Costo del boleto: $170.00,
luneta, y $30.00, galería. Hay descuentos
especiales a grupos, previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36
16 49 91.

❖ Talleres de danza contemporánea Anzar
y danza experimental Nucleodanza. Grupo
infantil I (3 a 6 años), lunes y miércoles, de
15:00 a 16:00 horas; grupo infantil II (5 a
12 años), lunes y jueves, de 15:00 a 16:00;
adolescentes nivel básico (12 a 24 años),
martes, jueves y viernes, de 16:00 a 17:00;
adolescentes nivel intermedio (20-30 años),
martes, jueves y viernes, de 18:30 a 20:00;
adolescentes y adultos principiantes e
intermedios (15 años en adelante), lunes a
viernes, de 8:00 a 10:30 horas.

Inscripción: $ 100.00; mensualidad, $
150.00.

Mayores informes en la Casa de la danza,
López Cotilla 972, teléfono 38 26 81 19.

TEATRO

❖ A punto de turrón, de Silvia Mejía, con
el grupo Quijote. Director: Juan Manuel
Solorio, Casa de la cultura de Zapopan
(Vicente Guerrero 233, a tres cuadras de la
basílica). Sábados, 20:00 horas; domingos,
18:00. Entrada general, $50.00; estudiantes
y maestros, $30.00.

❖ Arte, de Yazmina Reza, grupo El baúl.
Director: Eduardo Villalpando, centro

cultural Jaime Torres Bodet (Chapultepec sur
y España), sábados, 20:30; domingos, 18:00
horas. Entrada general: $ 50.00, estudiantes
y maestros, $ 30.00.

❖ Orestes o de las atrocidades de los átridas,
con la Compañía de teatro de la UdeG.
Director: Noé Lynn. Bodega del teatro
Experimental de Jalisco, viernes, 20:30;
sábados, 19:00 y domingos, 18:00 horas, en
el teatro Experimental, calzada Independencia
sur s/n, núcleo Agua azul.

❖ Orfel, grupo Teatroteatro. Director: Beto
Ruiz. Museo del Periodismo y las artes graficas
(avenida Alcalde y San Felipe), viernes y
sábados, 20:30; domingos, 18:00 horas.
Entrada general: $60.00.

❖ El último árbol, con el grupo teatral La
ecuación, del CUCEI. Directora: Elisa
Ontiveros.

Esta obra estará disponible para aquellas
escuelas e instituciones que la soliciten durante
mayo del año en curso.

Informes en la Coordinación de Extensión,
del CUCEI, teléfono 36 19 17 38, correo
electrónico: cjaccaud@ccip.udg.mx.

MÚSICA

❖ Presentación del cantante africano Kasse
Mady Diabate, en el teatro Degollado, abril
30, 20:30 horas.

Informes en Casa Vallarta, avenida Vallarta
1666, teléfono 36 15 49 53, extensión 125.

LIBRERÍA UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro Moreno.
Teléfonos 38 26 86 96, 38 27 24 54.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán 1421 y
calzada Olímpica
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 23 79.

❖ La Coordinación de Extensión del CUCEA
invita a sus talleres de baile afroantillano,
danzas polinesias (hawaiano y tahitiano),
danzón, ajedrez, guitarra clásica, teatro,
percusiones, canto, rondalla (femenil y
varonil), oratoria, teatro y violín.

Informes en la Coordinación de Extensión,
frente al Proulex, rectoría del CUCEI.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LOS ALTOS
Carretera a Yahualica, kilómetro 7.5,
Tepatitlán de Morelos, Jal.
Teléfonos (378) 78 28 033 al 37.

❖ Exposición fotográfica de Raúl Ramón

Ramírez, en la sede Lagos de Moreno, del
CUAltos. Clausura: 20 de mayo.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS ECONÓMICO
ADMINISTATIVAS
Anillo Periférico norte 799, núcleo
Belenes, Zapopan, Jalisco.

❖ La Coordinación de Extensión del CUCEA,
por medio del programa de promoción
cultural, invita a la comunidad universitaria en
general a participar en los talleres de danza
contemporánea y clásica infantil, folclórica,
jazz, salsa y merengue, guitarra, canto,
ajedrez, reflexología, oratoria, teatro,
comunicación y liderazgo, floreo de reata, arte
de la charrería.

Las inscripciones están abiertas en la
Unidad de promoción cultural, con la maestra
Martha Gavilanes. Los talleres son gratuitos.

Informes al teléfono 38 33 02 34, por las
mañanas.

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos 36 16 38 94, 36 16 43 57

❖ Exposición pictórica de Vicente Bautista.
Clausura: 23 de mayo.

CASA DEL ARTE, Ciudad Guzmán,
avenida Colón 143, Ciudad Guzmán,
municipio de Zapotlán el Grande, Jal.

❖ Exposición: Destino: dualidad humana y
urbana, de Raúl López. Clausura: 2 de junio.

❖ Expoarte estudiantil, de los alumnos de
fotografía y pintura del CUSur.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS SOCIALES Y
HUMANIDADES
Guanajuato 1045
Teléfonos 38 19 33 18, 33 19 33 19.

❖ El Departamento de Historia invita al cine
club. “Almodóvar, entre la comedia y el
melodrama”, 3 de mayo. Horario: 17:00 y
19:00 horas, en el auditorio Adalberto
Navarro Sánchez. Entrada libre.

❖ El Departamento de Estudios Internacionales
invita al inicio del festival de cine asiático, a las
16:00 horas, en el auditorio Adalberto Navarro.

EXPOSICIÓN PERMANENTE

❖ Muestra de maquinaria y herramienta de
principios del siglo XX, utilizada en la fabricación
de joyería, en las instalaciones de la fundación

Jesús Valencia González, S. C., Libertad
1939, colonia Americana. Teléfonos: 38 26
45 38, 38 26 45 09. Horario: lunes a viernes,
de 10:00 a 18:00; sábados, de 10:00 a 15:00
horas. Entrada libre.

CINEFORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 976 piso menos uno
Teléfono 38 26 72 97.

❖ “La habitación del hijo”, director Nanni
Moretti. Previa a esta, exhibición del
cortometraje Noche de bodas, director
Carlos Cuarón. Horario: 16:00, 18:00 y
20:00 horas.

RADIO

❖ Sintonice Red radio UdeG Puerto Vallarta,
por internet: http://radio.pv.udg.mx, o por el
104.3 FM estéreo. Red radio UdeG
CUCiénega, internet http://www.cuci.udg.mx
o por el 107.9 FM XHUGO.

DIPLOMADO

❖ La Coordinación General del Sistema para
la Innovación del Aprendizaje convoca a
cursar el diplomado en apreciación musical.
Inicio: mayo 4. Horario: sábados, de 9:00 a
13:00 horas. Modalidad: presencial.

Informes: calle Escuela militar de
aviación 16, SH. Teléfonos: 36 30 14 44,
36 30 14 45.

❖ La Universidad de Guadalajara y la
Escuela de Conservación y Restauración de
Occidente convocan a cursar la licenciatura
en restauración de bienes inmuebles. Los
trámites son en Analco 285, teléfonos 36
17 14 09, 36 17 28 19 y 36 17 27 41.
Horario: 8:00 a 18:00 horas.

❖ Diplomado de fotografía. Será impartido
en la Casa del arte (avenida Colón 143,
Ciudad Guzmán, municipio de Zapotlán el
Grande, Jal.), los sábados, de 9:00 a 13:00
horas. Fecha límite de inscripciones: 30 de
abril de 2002. Inicio de cursos: mayo 3.

Recepción de solicitudes y mayores
informes: Coordinación de Extensión,
Centro Universitario del Sur, prolongación
Colón s/n. Teléfono y fax: 01341 41 24
044 (con cinco líneas).

STAUdeG

❖ Tardes bohemias, en la Casa del archivo
histórico de la UdeG (avenida Unión,
esquina José Guadalupe Zuno), todos los
jueves, de 18:00 a 20:00 horas.

Mayores informes al teléfono 044 333
459 94 53, con María Elena Quintero.
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Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.
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Memoriabierta
Tras bambalinas y frente a la
orquesta

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Su trayectoria en la Universidad de
Guadalajara se centró principalmente en
las bellas artes: el teatro y la música fueron
su pasión durante 22 años de docencia
en las aulas de la Preparatoria 3. Llegó a
esta casa de estudios como maestro de
inglés en 1973, pero en cuanto
terminaron los talleres que entonces
impartían en Belenes, le ofrecieron
hacerse cargo de las clases de teatro y
música de dicha preparatoria.

“Me siento muy orgulloso de ser parte
de la Universidad de Guadalajara. Esos 22
años me fueron muy significativos como
maestro. Es muy gratificante ver a los que
fueron mis alumnos, superarse; algunos ya
son profesionistas. Me siento bien de haber
cooperado con mi granito de arena para la
preparación de muchos de ellos”.

Originario de Tamazulita, Jalisco
(municipio de Tecolotlán), nació un 26 de
junio de 1941. A temprana edad llegó a
Guadalajara para quedarse. “Aquí me

Profesor Porfirio Ortiz Guijaro

eduqué, aquí he vivido siempre”.  A los cinco
años de edad actuó por primera vez en una
obra infantil. “Desde entonces supe que esto
era lo que me gustaba”.

La música tampoco se hizo esperar, y
desde muy joven aprendió a tocar el piano.

Su primera experiencia en la docencia del
teatro y la música la adquirió en el Instituto
Colón, donde trabajó durante diez años como
director de teatro y actor. Fue cuando tenía
32 años cuando llegó a la Preparatoria 3 de
la Universidad de Guadalajara.

“Por desgracia nada es para siempre, y a
los 54 años de edad tuve que abandonar la
docencia por cuestiones de salud. Hace casi
siete años, en 1995, la institución me
pensionó”.

En la actualidad, Porfirio Ortiz Guijaro
dedica su vida al descanso. “De vez en cuando
acudo al teatro, pero solo como espectador,
así como a conciertos y alguno que otro
espectáculo”

La experiencia le ha dejado “que sin

trabajo no se logra nada. Todos los jóvenes
que se dediquen a estudiar música, actuación
o cualquier otra actividad artística, deben
hacerlo con convencimiento, dedicación y
paciencia, porque sin estudio y sin práctica
no se llega lejos”.❖
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intercambio académico entre el  DAAD

y el CUAAD

de radio U: gracias por llamar al 104.3

fm. espere quince minutos

innova, o los recursos a distancia

tierra de cristeros: viva jean meyer

de la reconexión: “transparencias” y

otras diapositivas

otra: “el expreso de las 10:00” y el

agua de calcetín

otra más: “señales de humo” desde el

radio de una patrulla

AMEFMVZVMFEMA

la cuadrícula y otros cuadernos

ediciones UDEG más buscadas:

crimen y castigo y la guerra y la paz

¿cuándo el día internacional de la

libreta?

Después de Tlatelolco: las
narrativas políticas en México

(1976-1990)
Ignacio Corona Gutiérrez

Universidad de Guadalajara.

En esta edición, el autor estudia la
representación de lo “político”. Para ello
incursiona en las relaciones de poder, luchas
sociales y versiones encontradas de la historia
en dichas narrativas políticas.

Examina la forma en que estos temas
funcionan discursivamente en una diversidad
de textos, y analiza cómo son recibidos o
reproducidos activamente por otros textos.❖

Catálogo general de posgrados
2001

Coordinación General Académica
Universidad de Guadalajara.

El contenido de este documento está
organizado por grados de formación. El
lector encontrará en primer término los
programas de las especialidades que se
ofrecen en nuestra casa de estudios, seguido
de los de maestría y doctorado, todos
organizados por centro universitario, división
de adscripción y en orden alfabético.❖

Obra reunida
Miguel González Gómez

Universidad de Guadalajara.

Como lo indica su título, esta obra contiene
la producción literaria de Miguel González
Gómez, escrita durante un lapso de casi
treinta años: novela, cuento, poesía y teatro,
además de dos títulos concebidos para
auxiliar en la enseñanza de la literatura, en
los niveles medio y universitario. La obra
reúne 18 títulos.❖



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  29 de abril de 200226

El orgullo de
ser universitario
Doctora Beatriz Bustos Torres

Ganadora del Premio de investigación laboral, con el título Familia y división
sexual del trabajo en la zona metropolitana de Guadalajara.

Armando Ramírez Fregoso

Una investigación de la doctora Beatriz Bustos Torres,

cuyo tema es la división sexual del trabajo, resultó

ganadora del Premio de investigación laboral,

convocado por la Secretaría del Trabajo y Previsión

Social.

Con el título Familia y división sexual del trabajo

en la zona metropolitana de Guadalajara, esta

especialista del Departamento de Estudios Socio

Urbanos, presentó una investigación en la que trabajaba

hace más de cinco años, y con la cual obtuvo el primer

lugar, premiado con un reconocimiento y 25 mil pesos.

El objetivo del trabajo ganador, que concursó

contra otros 75, es profundizar en la comprensión de

cómo y por qué surge la división del trabajo entre el

sexo femenino y masculino, en un contexto definido: la

ZMG.

“El objetivo es entender cuáles son los arreglos

que sigue la familia para su reproducción. Algunos

miembros salen a trabajar, otros permanecen en casa

o combinan ambas actividades”.

La especialista señala que aún cuando hablamos

de una situación de todos los días, no es común estudiar

las implicaciones económicas, políticas y sociales que

significan las transformaciones económicas para la

organización doméstica.

Para hacer esta investigación, realizó 120

entrevistas a miembros de familias que habitan la ZMG.

Las conclusiones, dice la especialista, delinean dos

grandes rasgos.

“Persiste una marcada segregación entre los

empleos que ofrecen a hombres y mujeres. Si bien

sabemos que muchos varones no tienen una condición

laboral buena, las mujeres enfrentan condiciones peores.

“La figura de familia nuclear o monogámica persiste

como ideal; sin embargo, nos damos cuenta que la

familia debe responder a las presiones externas, por lo

común económicas, las cuales han transformado los

roles y expectativas de género”.

Ejemplifica con la situación que viven los estratos

marginal y pobre. En el primero, solo el 30 por ciento

de los ingresos son proporcionados por el esposo; en

el segundo, menos del 50 por ciento.

“En estos casos, la autoridad y la figura del jefe

son cuestionadas, hecho que genera violencia y

desintegración familiar. Por otra parte, los miembros

jóvenes y niños, sin importar el sexo, son lanzados al

mercado de trabajo para generar ingresos, con el

consiguiente detrimento de su trayectoria estudiantil.

“Las familias tapatías han cambiado su visión

sobre el empleo y la educación femenina. Otorgan

un peso relevante al ingreso generado por la mujer,

pues es indispensable para completar el gasto

familiar.

“La mujer ya es reconocida a nivel social como una

proveedora fundamental para la familia, y entre mayor

escolaridad tenga, más es su contribución”.

Al preguntar a la doctora Bustos Torres sobre qué

significa para ella este reconocimiento, manifestó su

satisfacción de que, por primera vez, premien una

investigación que discuta no solo el trabajo realizado

en espacios reconocidos como productivos, sino que

también consideren la actividad doméstica y los arreglos

familiares.

Indica que ahora busca publicar su investigación

con la colaboración de la STyPS, el Instituto nacional

de las mujeres y la UdeG.

La académica continúa su labor investigadora, con

un proyecto sobre familia y calidad de vida.❖

 “Persiste una marcada segregación entre los empleos que ofrecen a
hombres y mujeres. Si bien sabemos que muchos varones no tienen una
condición laboral buena, las mujeres enfrentan condiciones peores”.
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9100741 ABARCA GONZALEZ MONICA GUADALUPE
8702764 ACEVES ACEVES ESTHELA
7504616 ACOSTA ALVARADO JOSE FRANCISCO
9102884 AGUILAR MONROY J.JESUS
9603611 AGUILAR PALOS IVONNE
8111898 AGUIRRE NEGRETE GUADALUPE
9609407 AGUIRRE NUNGARAY JULIO CESAR
7910592 ALVAREZ ESPARZA JULIO
8209723 ALVAREZ RAZON ANTONIO
8816476 ANAYA VAZQUEZ ALFONSO
8001685 ANAYA VELASCO ERNESTO
8502862 ANGULO ROSALES JUAN MANUEL
9515585 ARIAS CHAVEZ JOSE ELEAZAR
7300549 ARIAS ZUÑIGA HERIBERTO
9609733 ARIZAGA JASSO MARIA DEL SAGRARIO
7511345 ARRIAGA GARCIA JESUS
7608969 AVILA RODRIGUEZ IRMA
7607512 AVILES CAMARENA CARLOS FLORENCIO
8602433 BANDERAS MARTINEZ CUAUHTEMOC
9710485 BARAJAS BARBOSA ELIODORO
8310017 BAUTISTA LOPEZ JORGE GREGORIO
7406355 BEAS MANZO JAVIER
9605568 BECERRA BECERRA HORACIO
7710518 BELTRAN LEON JOSE SALVADOR
8001812 BORBON GUTIERREZ HECTOR
8813299 BRAVO AGUILAR NAUHCATZIN TONATIUH
7100418 BRAVO BARRAGAN POMPOSO
9515151 BRAVO LANGARICA TONATIUH
9701982 BUENROSTRO ACOSTA FRANCISCO JAVIER
6700284 BUENROSTRO AHUED MA TERESA
8907269 BUGARIN TOPETE FEDERICO
9200657 CABRAL MONROY GREGORIO FERNANDO
8913048 CABRAL PARRA RODOLFO
7000405 CALDERON REYNOSO EDUARDO HUMBERTO
9200673 CALVILLO SOLIS MA. GUADALUPE
8501637 CAMPOS CHAIREZ SERGIO EDUARDO
8202109 CARDENAS GRAJEDA JUAN JOSE
8817774 CARDENAS TOVAR LAZARO
7400837 CARDONA LOPEZ MARIO
8602506 CARRILLO ALVAREZ GUSTAVO
7808933 CARVAJAL HERNANDEZ SERVANDO
7804229 CASILLAS GARCIA MIGUEL
8001456 CASILLAS PADILLA EZEQUIEL
9604375 CASTILLO JUAREZ MARIA VICTORIA
9804064 CASTRO VALENCIA ALBERTO MERCED
7406649 CECEÑA RAMOS VICTOR MANUEL
7506015 CERDA MEDINA DIANA JUDITH
7301928 CERVANTES RAMIREZ JOSE
9814809 COLUNGA VILLASEÑOR LEOPOLDO
9204776 CONDE AVILA MARISOL
8907552 CORONA DUEÑAS JOSE ASUNCION
8006296 CORTES GARCIA A. ROSA
8604797 CORTES GUZMAN MA. GUADALUPE
9315047 COVARRUBIAS QUEZADA JAVIER H.
9606688 CRUZ MORA GILBERTO
6600328 CRUZ RUBIO BERTHA ALICIA
8604908 CUELLAR ESPINOZA LAURA MARCELA
9808612 CUETO MACEDO PATRICIA GABRIELA
8504075 CUEVAS GUTIERREZ JOSE LUIS
7201192 CURIEL GUTIERREZ CARLOS
8109796 DE ANDA CARDENAS MARIA DOLORES
7902247 DE ANDA CARDENAS PASCUAL
9517391 DE ANDA RAMIREZ FRANCISCO JOSE
9020624 DE LA CRUZ GONZALEZ ALFONSO
8903239 DE LA CRUZ RUVALCABA MARTIN
7701535 DE LEON RUIZ VELASCO MIGUEL ANGEL
7815379 DIAZ BORREGO MARIO ARMANDO
7503083 DOMINGUEZ ARIAS ROSA MARIA
8102996 ELIZONDO CASTAÑEDA RAFAEL
6401929 ESQUEDA CORREA GUILLERMO
7812566 ESQUIVEL ROSALES MA. ESTHER
6800785 FLETES RABAGO VICTOR MANUEL
8402442 FLORES GOMEZ JOSE ARTURO
8408629 FLORES GONZALEZ JUAN MANUEL
8704449 GALINDO MARTINEZ ALICIA
8004706 GARCIA ABUNDIS JOSE ALEJANDRO
8102929 GARCIA BARAJAS MIGUEL ALEJANDRO
7201699 GARCIA CASARES MARIO
8112851 GARCIA LOPEZ JUAN
6600484 GARCIA MEJIA FCO GUILLERMO
7806612 GARCIA PALACIOS LUZ DE LOURDES
8601178 GOMEZ MEJIA JORGE
9316264 GONZALEZ GONZALEZ RAMON
7801734 GONZALEZ GUZMAN RODOLFO
6901174 GONZALEZ HERNANDEZ ENRIQUE ANTONIO
8805334 GONZALEZ HERREJON MARCO ENRIQUE
8019932 GONZALEZ HUERTA JOSE ASCENCION
7407483 GONZALEZ JIMENEZ EVANGELINA
9003371 GONZALEZ LLERENAS FIDELINA
9606971 GONZALEZ MARQUEZ MIGUEL ANGEL
8403988 GONZALEZ MONTEMAYOR TOMAS
8003122 GONZALEZ MORENO HECTOR RAUL
9702091 GONZALEZ MURGUIA LAURA PERFINKA
9601864 GONZALEZ MUÑOZ WOLFANG RODOLFO
9802134 GONZALEZ NIETO JUAN CARLOS
9908277 GONZALEZ OLVERA JOEL
9011218 GONZALEZ ORTIZ LUIS JAVIER
6400515 GONZALEZ PACHECO FERNANDO
9419292 GONZALEZ PARTIDA SUSANA
9609423 GONZALEZ RIVERA FRANCISCO JAVIER
9204571 GONZALEZ RODRIGUEZ ALEJANDRA
8706328 GONZALEZ RODRIGUEZ MARGARITA
7508492 GONZALEZ ROMERO VICTOR MANUEL
8014523 GONZALEZ ROMO JESUS ARTURO
9404112 GONZALEZ RUIZ SALVADOR A.
9206027 GONZALEZ RUVALCABA ALDO RENE
9708332 GONZALEZ SALAZAR MARIA LUISA
8620881 GONZALEZ SANCHEZ JOSEFINA
9204814 GONZALEZ SANDOVAL FERNANDO
9025774 GONZALEZ TERRIQUEZ ROBERTO
9202226 GONZALEZ VALLE HECTOR MANUEL
9907068 GONZALEZ VAZQUEZ FABIOLA NOELIA
8111324 GONZALEZ VELAZQUEZ MA CARMEN
8504288 GONZALEZ ZAMBRANO M.DE LOURDES
7002882 GRAJEDA DEL CASTILLO ALFREDO
9221654 GUDINO IÑIGUEZ JOSE APOLINAR
9205519 GUDIÑO GONZALEZ VICTOR MANUEL L.
9900756 GUDIÑO LOZANO MARCO BAUDELIO
9206833 GUDIÑO QUIÑONEZ ARCELIA
7700873 GUERRERO COOLEY HECTOR FRANCISCO
7514018 GUERRERO RIVERA ABEL
8108196 GUERRERO VILLASEÑOR JOSE LUIS
9501738 GUEVARA RIVERA LILIA PATRICIA
9111093 GUILLEN PADILLA OLIVIA
9704825 GUTIERREZ  SALVADOR
8707936 GUTIERREZ CRUZ ANA CECILIA
7716397 GUTIERREZ GUZMAN MARIA DE JESUS
9007709 GUTIERREZ JIMENEZ JOSE RAMON
8520631 GUTIERREZ PADILLA RICARDO
8702462 GUTIERREZ RAMIREZ SERGIO JESUS
8701539 GUTIERREZ TELLEZ BERTHA
8601518 GUTIERREZ UREÑA SERGIO RAMON
9108203 GUTIERREZ VALADEZ DAVID
7909217 GUTIERREZ ROSSETE HERNANDEZ JORGE GASTON
9702415 GUZMAN ALONSO MA. TERESA
9010947 GUZMAN HERNANDEZ JOSE
9805206 GUZMAN MARISCAL DAGOBERTO
9422056 GUZMAN NERI ROBERTO
7616775 HARO LUA MARIA LUISA
8801983 HEREDIA SALAZAR EDUARDO
8201005 HERNANDES Y OROZCO ANGEL LUIS
8620849 HERNANDEZ ANGULO FRANCISCO RAUL
9206876 HERNANDEZ CAMPOS LUIS HUMBERTO
6300553 HERNANDEZ CARRILLO MARTIN
7402449 HERNANDEZ CAZARES J JESUS
8102244 HERNANDEZ FREGOSO JOSE MANUEL
9806539 HERNANDEZ GARZA YURIDIA NOEMI
8101256 HERNANDEZ GOBORA JORGE
7311834 HERNANDEZ GUERRERO MARTHA PATRICIA
7511698 HERNANDEZ GUTIERREZ FERNANDO
8924589 HERNANDEZ LOPEZ LETICIA
7202431 HERNANDEZ LOPEZ VICTOR MANUEL
9903917 HERNANDEZ OROPEZA SAUL RICARDO
7305079 HERNANDEZ PADILLA JOSE DE JESUS
8905827 HERNANDEZ TELLO CARLOS
8401837 HERNANDEZ VILLALOBOS JUAN MANUEL
8604711 HERRERA CARDENAS ERNESTO
8202656 HERRERA ESTRADA OSCAR ARTURO
9703322 HERRERA GALLARDO ROBERTO
9027378 HERRERA MARTINEZ RICARDO
7202512 HERRERA PLASCENCIA LILIA
9805192 HICKMAN IGLESIAS MARTHA GEORGINA MARGARITA
9410147 HIDALGO RIOS MARTHA ANGELICA
9320628 HIGASHI MINAMI SERGIO RAMON ITSUO
7507771 HIJAR MEDINA BEATRIZ
9011617 HINOJOZA LOZA MA. SARA
8715114 HORTA ROJAS JAIME

7413815 HUERTA CISNEROS NICOLAS
6501982 HUERTA CUEVAS GUSTAVO
5700663 HUERTA JIMENEZ EDUARDO
8702217 HUERTA MATA JUAN JOSE
8000875 HUERTA OLACHEA PEDRO LEONEL
8928932 HUERTA PEREZ VIOLETA DEL CARMEN
7407718 HURTADO GONZALEZ LETICIA
9206477 IBARRA BELTRAN ALVARO DE JESUS
7504144 IBARRA GARCIA LAURA
9222553 IBARRA LOPEZ JOSE ANTONIO
9207848 INFANTE VILLEGAS MIGUEL ANGEL
7202598 JIMENEZ CASTILLO FRANCISCA
9606009 JIMENEZ GONZALEZ JANETTE LISETTE
8925925 JIMENEZ GUTIERREZ BENJAMIN
8305382 JIMENEZ PLASCENCIA LIDIA
9900128 JIMENEZ RIVERA SANDRA
8002916 JIMENEZ SANCHEZ JESUS
9203702 JIMENEZ VARGAS MA. GUADALUPE
8100977 JIMENEZ ZAMORA OCTAVIO
9501908 JOYA ADAME MANUEL DE JESUS
8112908 JULIAN NUÑEZ PAZ ARCELIA
7901941 KIM GRAJEDA DE PULIDO ESPERANZA
8609802 LANDEROS RAMIREZ PATRICIA
8811105 LANDIN OCHOA BERTHA ALICIA
7906056 LARA VELEZ JUAN VICTOR MANUEL
7800339 LEON SANCHEZ RAFAEL
8200416 LOPEZ CASILLAS MA. GUADALUPE
8302081 LOPEZ MENDIVIL FCO DAVID
7902417 LOPEZ OROZCO GUILLERMO
8708347 LOPEZ RIOS SILVIA
8824584 LOPEZ ROCHA MARIA
8920052 LUNA LAZCANO GABRIEL
8003009 MACHUCA CRUZ REYNA EDITH
8204179 MARTIN MARTIN JOSE CONCEPCION
8803552 MARTINEZ AGUILERA DAVID
8008973 MARTINEZ GARCIA JORGE
8115842 MARTINEZ ORTEGA ENRIQUE
7703287 MARTINEZ PEREZ RODRIGO
8516553 MARTINEZ RAMIREZ JORGE ANTONIO
8504806 MATA GOMEZ FRANCISCO DE JESUS
8202486 MEDINA AGUILAR SAMUEL
6400841 MEDINA RAMIREZ ANGEL
9403876 MEJIA HERNANDEZ NORMA EVANGELINA
8211108 MENDOZA MAGAÑA MARIA LUISA
8213755 MODING ABLEITER FRANK H. HAN
8503648 MOLINA MORA BERTHA ELBA
9911901 MONTOYA JIMENEZ MARIA SOLEDAD
7609892 MORALES TOVAR ALEJANDRO
8207089 MORGADO MORENO ROBERTO
8824312 MOYA FREGOSO ELOISA MINERVA
7403704 MOYADO ZAPATA CARLOS EDUARDO
7414706 MUNGUIA AVILA MARTHA REBECA
8104263 MUNGUIA FREGOSO LUIS
6702554 MUÑOZ GONZALEZ RUBIO JOSE LUIS
9321659 MUÑOZ MACIAS HUMBERTO
7203438 NAVA PICHARDO JOEL
9314962 NAVARRETE HEREDIA JOSE LUIS
9710167 NAVARRO ARZATE FERNANDO
7403968 OLIVARES DAVALOS PEDRO
8007098 OLIVERA ROCHA FRANCISCO JAVIER
9012389 OROZCO NUÑEZ HECTOR
7307934 ORTIZ RUIZ MIGUEL
9315063 PADILLA ALVAREZ JORGE
7504292 PADILLA LOPEZ JOSE TRINIDAD
7817231 PADILLA LOPEZ LAURA
7413025 PARRA BERNAL MARICELA CONCEPCION
6801676 PEREZ CARABIAS VICENTE
6501354 PEREZ LOZA J. JESUS
7607261 PERFECTO SEGOVIANO IGNACIO
7308116 PEÑA GALLEGOS ALEJANDRO
8906025 PICHARDO MUÑOZ VICTOR GERARDO
8604444 PLASCENCIA MARAVILLA HECTOR DAVID
8310173 PORTILLO GOMEZ LEOPOLDO
7203802 PRIETO QUEZADA SILVANO
7904657 PULIDO ROMERO JOSE
7501986 RADILLO FREGOSO SERGIO
6300901 RAMIREZ GARCIA MIGUEL ANGEL
8712387 RAMIREZ HERNANDEZ FAUSTO JOSE
9109242 RAMIREZ LOPEZ GUILLERMO
8803463 RAMIREZ SALCEDO FAUSTO
7502001 RAMOS HERRERA MA.AZUCENA
9028072 RAMOS MARTINEZ MICAELA
6903363 RAMOS RUIZ GUILLERMO
7702493 RATKOVIC DRAGONI STANNA
7802978 RAYGOZA ANAYA MIGUEL
8510644 REA SIGNORET ROSA AMABEL
9711198 REYES PEREZ PEDRO BRAULIO DAMIAN
9027726 REYNOSO DUEÑAS FRANCISCO
8928517 RIVERA CERVANTES MARTHA CATALINA
7503296 ROBLES CONTRERAS EDUARDO MANUEL
8809941 ROBLES SOTELO JAIME
8019029 ROCHA OCHOA BERENICE ROSALIA DE LA ASUNCIO
7411766 ROCHA OCHOA HILDA VICTORIA
7408978 ROCHA ORTIZ SALVADOR
8702047 ROCHA RICO RAMIRO JOEL
7414811 RODRIGUEZ AGUILAR MA DOLORES
9003177 RODRIGUEZ DIAZ MARIA DOLORES
9904603 RODRIGUEZ FRANCO ALFONSO DE JESUS
7404816 RODRIGUEZ GURROLA JESUS
7512678 RODRIGUEZ PEREZ ROBERTO
8001618 RODRIGUEZ RAMOS SIMON
8301042 ROMO MORENO GERARDO
7902174 RON SAAVEDRA JOSE
7404921 ROSAS AYALA RODRIGO
9804382 RUIZ AVALOS FRANCISCO MAURICIO
8807299 RUIZ MADRIGAL BERTHA
8516413 RUVALCABA RUIZ DOMINGO
9110186 SALAZAR VILLALPANDO J JESUS
8704228 SALDAÑA ACOSTA MARIA DE LOS ANGELES
8518157 SALINAS ESCOBAR MARIA EVANGELINA
6902537 SAMANO SAMANO ARTURO
9029028 SANCHEZ AMBRIZ ANA MARIA
7710607 SANCHEZ BEAZ ARTURO
9620222 SANCHEZ CASTREJON VERONICA LIZETTE
8907188 SANCHEZ DE LA CRUZ MARIA ELIAZER
9806644 SANCHEZ PEREZ JORGE ALBERTO
9719563 SANCHEZ TORRES YOLANDA
8501378 SANCHEZ VAZQUEZ JUAN
8801916 SANCHEZ ZAMBRANO JORGE
8000093 SANDOVAL ALANIZ MARA ELBA
9222502 SANDOVAL LOPEZ PABLO
8101485 SANTIAGO BOCANEGRA JOSE LUIS
8821437 SEDANO SALDAÑA CARLOS EDUARDO
9404996 SERRANO ZUÑIGA LILIANA
9111018 SIORDIA VAZQUEZ JOSE DE JESUS
8905304 SOLARES CONTRERAS JUVENCIO
7415206 SOLIS DAVILA JOSE LUIS
8013799 SOLIS MATIAS ALEJANDRO
6501656 SOLTERO SANTIAGO JUAN ENRIQUE
9811176 STEFFEN BURG WOLFGANG
8704309 TELLEZ LOPEZ JORGE
6902774 TOLEDO GUTIERREZ FELIPE
7310579 TOPETE NUÑEZ FERNANDO
9212973 TORRES BUENROSTRO ELIZABETH
7310668 TORRES CONTRERAS JOSE DE JESUS
7204736 TORRES GARIBAY JESUS CARLOS
7717822 TORRES PEREZ J JESUS
7703112 TORRES ROSETE JORGE TONATIUH
8813221 URIBE SALDIVAR DIANA OFELIA
6701949 UVIÑA LUNA FABIAN
7512759 VALDEZ RUBIO LUIS ERNESTO
8306273 VAZQUEZ AGUILAR DANIEL
7819366 VEGA LIMON MOISES JORGE
8415811 VEGA LOPEZ LORENA
8604525 VELAZQUEZ CORTES FRANCISCO
9908838 VELAZQUEZ REYES SALVADOR
9900039 VIDRIO REYNOSO MARIA ABDEL ANAHI
9302883 VIERA DELGADO MARIA EUGENIA
7902778 VILLARREAL RAMIREZ SILVIA LUZ
9026428 VILLASEÑOR CABRERA TERESITA DE JESUS
7803249 VIVANCO CARRION VICENTE JAVIER
7104278 ZAMBRANO OREGEL SALVADOR
7922019 ZATARAIN CASTELLANOS MANUEL
8204829 ZEROMSKI KACZMAREK ANDRZEJ MIECZYSLAW

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Listado de personal a quien se actualizó la antigüedad en la segunda quincena de abril

OFICIALIA MAYOR

Trabajador universitario:

Si cumpliste años al servicio de la Institución en la segunda quincena de
abril, solicita tu constancia de antigüedad con:

• El Coordinador de Personal de tu Centro Universitario;
• La persona responsable de personal en tu Escuela Preparatoria; o
• La persona responsable de personal de tu dependencia de la

Administración General.

Si tienes alguna duda, comunícate a la Oficilía Mayor.

CODIGO     NOMBRECODIGO     NOMBRE
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

¡Aprovecha! Vendo automóvil Valiant 72. Solo un
dueño, buena máquina y tapiz, con estéreo. 12 mil
pesos. Informes al teléfono (044 333) 198 50 18 y al
36 63 05 80, de 8:00 a 11:00 y de 17:00 a 22:00 horas.
Urgente. Soy de trato.

Traspaso tienda de ropa, zona Juan Bosco. A tratar.
Teléfono 36 03 42 80.

Renta de cuarto a señoritas estudiantes o
profesionales extranjeras. Zona Minerva.
Departamento de lujo, amueblado con baño
independiente. Incluye servicios. Comunicarse con
Karla, a los teléfonos 36 15 24 05, 044 333 589 09 11.

Vendo libros de sociología, literatura y pensamiento
científico. Dejar recados: 36 03 29 37. Roberto.

Vendo terreno rústico, 200 metros, ubicado en
lagunitas Tonallán: cooperativa maestros. Caseta
cobro, autopista Guadalajara-México. Dejar recado en
el teléfono 36 03 29 37. Roberto.

Vendo Golf modelo 88, estándar, dos puertas, color
azul. Excelente estado y buena maquina. $ 36,500.00.
Informes al teléfono 38 97 08 47, celular 044 333 446
64 26.

Vendo automóvil Neón 2001, prácticamente nuevo.
Tiene recorridos menos de 20,000 kilómetros. Urgente.
Precio a tratar. Informes a los teléfonos 38 25 88 88,
extensiones 1121, 1122; 36 34 13 76 o (044 333) 461
73 47.

Vendo Golf 91, color plata, dirección hidráulica, cinco
velocidades, tapicería de lujo, luz de domo. Informes
a los teléfonos 36 39 61 92, (044 333) 440 51 43, con
Juan.

Vendo extractor de jugos seminuevo, marca Singer.
$150.00 pesos. Informes al 36 14 73 44, por las tardes.

Vendo Cutlas 96, tipo H, equipado, cuatro puertas,
excelente estado, todos los servicios, original. $80 mil.
Informes al teléfono 36 40 34 55, con la señora Silvia
o Sergio.

Vendo videojuego, play station II, seminuevo, un
control, excelentes condiciones. $2,800.00. Informes
a los teléfonos 36 38 32 40, (044 333) 866 72 49, con
Paco.

Trascripción de trabajos escolares en computadora,
tesis, etcétera. Informes a los teléfonos 38 25 98 63, 38
25 15 32, de 9:00 a 16:00 horas, con Raquel.

Vendo casa en Paraísos del Colli, superficie 400
metros, construcción 300 metros y 100 de jardín.
Informes al teléfono 36 47 82 86.

En lugar de una máquina de escribir eléctrica, llévate
una PC con windows 95 (write), impresora y mesa de
trabajo por tan solo tres mil pesos. Informes con Lorena
Ortiz, al 38 25 28 60, por las mañanas y al 38 26 60
73, de 16:00 a 21:00 horas.

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Tras un camino accidentado que incluye
derrotas frente a conjuntos de “menor
jerarquía”, situación que provocó

cambios en la dirección técnica, más de medio
centenar de jugadores convocados y la
perspectiva de que aún no existe la oncena
ideal, la selección mexicana de futbol inicia
su concentración para encarar la Copa del
mundo 2002, en Corea-Japón.

Luego de una convocatoria que no gustó
a muchos, la selección mexicana realiza una
etapa de preparación física que durará siete
semanas, antes de viajar a Japón, donde hará
juegos de preparación para afinar las tácticas
y enfrentar a sus rivales.

Serán 65 entrenamientos, durante siete
semanas, que iniciaron el pasado lunes 22 de
abril y terminan el 3 de junio, día en que
arranca su participación.

Sin duda alguna el camino no será fácil,
y aunque parezca que el partido más
sencillo será contra Ecuador, México tendrá
que sortear a la selección croata que en
Francia,  hace cuatro años,  causara
sensación tras llegar a semifinales y lograr
un tercer lugar. Pero qué decir de la
escuadra italiana, una de las más fuertes
en este mundial.

En opinión de Luis Gilberto López Larios,
entrenador de la escuela de futbol infantil,
de la UdeG, Javier Aguirre está apostando
por la experiencia de algunos jugadores. “Sin
embargo, muchos no deberían estar.
Considero que Aguirre desea salir lo menos
raspado posible, pues hay otros futbolistas a
quienes pudiera dar la oportunidad, ya que
tiene jugadores que son cartuchos
quemados”.

“En definitiva, no creo que México pase a
la segunda ronda. Con los partidos que ha
jugado demuestra que no ha armado un
equipo como tal.

“Si la selección quiere hacer algo en el
mundial, habrá que tener mucho cuidado con
el medio campo, no con la defensa. Los
mediocampistas deberán correr todo el tiempo
para dar balones a los delanteros. La base para
un buen resultado es la media cancha”.

LA SELECCIÓN: UNA BREVE
HISTORIA

Según documentos de la Federación Mexicana
de Futbol, la primera participación de la
selección mexicana en el ámbito internacional
fue en 1923, cuando enfrenta a Guatemala y
lo vence con marcador de 3-2.

La selección mexicana, con pocas
esperanzas para el mundial

Los juegos olímpicos de Ámsterdam, en
1928, son el primer torneo de carácter
internacional en el que participa un
representativo nacional. Ahí tiene una mala
actuación, pues cae ante España por siete
goles a cero.

La reaparición de México en un mundial
es hasta Brasil, en 1950. En la alineación
figura uno de los mejores arqueros del mundo,
Antonio “Tota” Carvajal, quien al igual que
México lograría participar sin interrupción en
cinco copas mundiales.

En Chile 62, México gana su primer
partido en copa del mundo, al vencer a
Checoslovaquia por tres goles a uno.

En 1970 y 1986, México logra la sede
mundialista. En ambas ocasiones ocupa el
sexto lugar. En el primer torneo es vencido
por Italia, y por Alemania en el segundo.

Uno de los momentos más bochornosos
para la selección es en 1973, cuando pierde
la clasificación para el mundial de 1974 frente
a Trinidad y Tobago, que vence a los
nacionales por marcador de cuatro goles a
cero.

El mundial de Argentina 1978 fue para
olvidar, pues la oncena mexicana terminó en
la última posición de su grupo.

A finales de esa década e inicios de los
ochenta, el futbol mexicano vuelve a caer en
un bache: no logra su clasificación para
España ‘82.

Luego de un descrédito a nivel
internacional, tras el famoso asunto de los
“cachirules”, la FIFA impone sanciones al
futbol nacional, entre ellas, quedar fuera de
Italia 1990.

En su participación en la Copa de oro de
1993, México juega la final contra Estados
Unidos, equipo al que vence por 4-0.

En Estados Unidos ‘94 pierde en la
segunda ronda, en serie de penales, frente
a Bulgaria. En los años de 1996-1997,
participa en dos eventos importantes: la
Copa de oro, que vuelve a ganar (título

refrendado por tercera ocasión en 1998)
y la Copa América, en la cual alcanza el
tercer lugar.

En el último mundial del siglo XX, en
Francia 1998, la selección llega a ser un
equipo sensación, pues en todos sus partidos
de la primera ronda logra remontar
marcadores adversos. Con un empate frente
a Holanda alcanza su pase a octavos de final.
Enfrenta a Alemania y cae derrotado por dos
goles a uno. En ese torneo llega al treceavo
lugar.

Después vinieron compromisos como la
Copa USA (primer lugar), Copa Corea
(segundo lugar), Copa América (tercer lugar).

Durante julio y agosto de 1999, asiste a
la Copa confederaciones, considerada por
FIFA el segundo torneo en importancia,
después de la Copa del mundo, con la
participación de Alemania y Brasil, entre
otros. En esta justa obtiene el primer
campeonato oficial en su historia.

LA ERA DEL “VASCO” AGUIRRE

Con la dirección del entrenador Javier
Aguirre, la selección mexicana ha
enfrentado 20 partidos, incluidos los que
disputó en el hexagonal eliminatorio,
cuando México estaba al borde de la
eliminación.

Poco después vino la Copa América, en
la cual el equipo nacional obtiene el
subcampeonato, al caer derrotado por la
mínima diferencia frente a Colombia.

En los cuatro partidos restantes de la
eliminatoria de la exConcacaf, Aguirre logró
sacar del bache a la selección, luego de tres
victorias y un empate, para alcanzar así el
segundo lugar, con 17 puntos, y conseguir el
boleto al mundial 2002.

La historia del “vasco” Aguirre al frente
de la selección mexicana es la siguiente: 12
partidos ganados, seis perdidos y dos
empates.❖

EQUIPO JJ JG JE JP GF GC DIF PTS

Costa Rica 10 7 2 1 17 7 10 23

México 10 5 2 3 16 9 7 17

Estados Unidos 10 5 2 3 11 8 3 17

Honduras 10 4 2 4 17 17 0 14

Jamaica 10 2 2 6 7 14 -8 8

Trinidad y Tobago 10 1 2 7 5 18 -13 5

FECHA HORA MÉXICO PARTIDO ESTADIO

3 DE JUNIO 00:30 HORAS MÉXICO-CROACIA NIIGATA

9 DE JUNIO 00:30 HORAS MÉXICO-ECUADOR MIYAGI

13 DE JUNIO 5:30 HORAS MÉXICO-ITALIA OITA
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Cartón

Daniela López*

En nuestros días surge una
enfermedad muy poderosa
y peligrosa. Países

primermundistas como España y
Estados Unidos, entre otros, han
sido víctimas de ella. A primer vista
parecería inofensiva, pero lleva en
sus entrañas una letal carga
mortífera para nuestros cerebros.

Su medio de propagación
preferido: la televisión.

Lugar donde se esparce:
México, un país con más de cien
millones de habitantes, con un alto
porcentaje de población joven.

Sus víctimas: niños, jóvenes y
adultos espectadores que a través de
la televisión están expuestos a
infectarse.

La forma de contraerla: a través
de los medios de comunicación, y
no hablamos del ántrax. Su nombre
es Big brother.

Sus componentes principales: el
morbo, la estupidez, la ignorancia y
el voyeurismo.

Parecería que hablamos del
encabezado de la noticia de un
periódico amarillista. Sin embargo,

Se vende: morbo, ignorancia, estupidez
y voyerismo: Big Brother
“Si al pueblo queréis mantener contento,
darle pan y circo”

Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de
Gaceta Universitaria: cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este
órgano de difusión universitaria se reserva el derecho de publicación y la

edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta página,
manda tus colaboraciones y toma en cuenta lo
siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y
concisa, con una extensión de una cuartilla. Luego de
la publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La tira,
con una caricatura dibujada con tinta negra o marcador
oscuro sobre una hoja de papel blanco.

hoy esta es la realidad en México.
Nuestro país se ha visto atrapado
en una telaraña de publicidad, los
medios de comunicación nos han
sumergido en una enorme ola de
mercadotecnia.

El producto: un programa
televisivo llamado Big brother, o
en español, El hermano mayor.
Este nuevo acontecimiento ha
despertado grandes polémicas, en
las que se contraponen dos puntos
de vista diferentes; el moralista
por una parte, con su atentado a
la privacidad, en oposición al
l iberal, que defiende la l ibre
expresión.

Unos parecen apoyar este
último comentario, escudándose en
que en la república mexicana existe
la libertad de opinión, y respaldando
sus creencias con una fuerte
inversión, que quizá rebase los miles
de dólares.

Los grupos éticos y religiosos
lo califican de morboso y torpe, y
que propicia grandemente la
pérdida de los ya tan escasos
valores morales. Lo es cierto es que
a menos de tres meses de haberse
iniciado su transmisión, ya se ha

convertido en la noticia principal y
en el tema de moda del que habla
todo México.

Quizá las noticias del conflicto
en cercano Oriente o los fraudes en
las elecciones internas de los
partidos políticos mexicanos ya no
son tan conocidos, pero lo que sí
está en boca de todos, es la
expulsión de Denise, Diego, Azalea
y las  nuevas nominaciones.

Es impresionante cómo la
televisión quiere acabar con el
sentido crítico y la agudeza mental
del espectador, y vemos cómo
surgen héroes mexicanos de la nada;
aclamados, aplaudidos y alabados,
por el simple hecho de haber
permanecido unos cuantos días
exhibiendo sus vidas cotidianas, sin
nada de extraordinario.

Cuando los héroes ya no son
personas que mueren por la paz, o
individuos que entregan sus vidas
por el bien de la humanidad, y los
nuevos héroes surgen de la nada,
se vive una época miserable.❖

* Estudiante de la carrera de
recursos humanos,
CUCEA.

Fabián Huitrado Aréchiga

El gobierno mexicano se encuentra
sumamente preocupado por lo que
sucede en países extranjeros en materia
de derechos humanos. Se encuentra
muy entretenido creando polémica en
materia de relaciones internacionales,
mientras que en el interior se urden
cuestiones que pueden afectar
seriamente la estabilidad del país.

Desde marzo pasado, cuando se
celebró en Monterrey la conferencia
internacional sobre la financiación
para el desarrollo, en la que trataron
temas para mejorar las condiciones
de vida en el mundo, principalmente
de los países subdesarrollados.

México de nuevo vive en
contradicción, es decir, una ideología
con identidad ajena, lo que se puso
de manifiesto cuando trató de excluir
la participación de Cuba en dicha
conferencia, situación que gestó
múltiples versiones sobre el origen del
regreso anticipado del líder cubano a
su país.

El protagonismo al que nos está
acostumbrando el presidente Vicente
Fox y su secretario de Relaciones Exte-
riores, Jorge G. Castañeda, no queda
exento de dicho tema. Ellos negaban
su responsabilidad en la participación
efímera de Fidel Castro en la
conferencia, pero éste dio a conocer
la conversación que tuvieron vía
telefónica los mandatarios de los países
en trato, que deja entrever la política
pérfida que caracteriza al sexenio del
cambio, la política de don Vicente.

Para hacer más tangible su
protagonismo en materia de
relaciones internacionales, México dio
su voto aprobatorio a la
recomendación hecha en Ginebra por
la Comisión de Derechos Humanos
de las Naciones Unidas, haciendo caso
omiso a las recomendaciones del
Congreso y del embajador mexicano
en Cuba, Ricardo Pascoe Pierce, de
dar un voto de abstención.

Pero mientras todo eso acontece
en torno a la relación México-Cuba,
en Estados Unidos una resolución

Candil de la calle y
oscuridad de su casa

emitida por la Suprema Corte de
Justicia de ese país desconocía los
derechos laborales de los trabajadores
mexicanos indocumentados, lo que
afecta seriamente la esfera política,
económica y social de nuestro país,
y que poco se han preocupado por
dirimir este conflicto.

Finalmente, la propuesta de una
reforma a la Ley federal del trabajo,
que contraviene los principios
fundamentales que se establecen en
nuestra Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos en
materia de trabajo, tales como la
sustitución de la jornada laboral de
ocho horas, por el pago por horas, la
suplencia del descanso hebdomadario,
por el descanso con base en el
cumplimiento de ciertas horas de
trabajo o la tendencia privatizadora del
acceso a la seguridad social, mediante
el pago de un seguro para la obtención
de los servicios de salud. Sin cavilar
tanto, esto tendría grandes
repercusiones sociales en el país, que
pueden ser el detonante de conflictos
de igual fuste.

Como dicen los cubanos, “el señor
presidente y sus secretarios de Estado
en lugar de estar haciendo el ridículo en
sus relaciones internacionales”, mejor
deberían dedicarse a resolver los
conflictos que se presentan en el interior
del país. Deben abstenerse de dar
excusas de sus yerros en los medios de
difusión televisivos y de su pretensión
de convencer a la sociedad de que los
partidos de oposición que conforman
el Congreso de la Unión están en contra
del desarrollo de la nación, cuando
únicamente hacen uso de sus facultades
expresas en la carta magna.

Es inverosímil que un presidente
de la república ignore al máximo
cuerpo legal en el que se fundamentan
sus funciones. Tan solo hay que
recordar que el principio de derecho
que establece “el desconocimiento de
la ley, no exime del cumpliento de la
misma”.❖

Estudiante de la División de
Estudios Jurídicos, del CUCSH.


